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Заповедный Форос: 
все пилят и пилят...

Знаменитый 
ландшафтный 
парк уже никогда 
не вернет 
первозданного 
облика

Бежим из плена 
и смотрим кино
Палитра 43-го Московского 
международного кинофестиваля 
обещает быть пестрой 
и увлекательной
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И тут свое 
слово сказали 
фанаты...
Хроника пикирующего 
путча европейских 
футбольных 
суперклубов

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

с. 3
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•НА ПРОСВЕТ•

В среду, 21 апреля, россий-

ский президент выступил 

с ежегодным Посланием Фе-

деральному собранию. Для 

Владимира Путина оно уже 

17-е. Казалось бы, что можно 

сказать и услышать ново-

го? Все не раз произнесено, 

обсуждено, многое благопо-

лучно позабыто. Но сегодня 

ситуа ция особая: страна 

шесть лет под санкциями, эко-

номика в кризисе, реальные 

доходы населения сокраща-

ются, а тут еще навалилась 

пандемия. В таких условиях 

граждане ждут от власти не 

общих рассуждений, а реаль-

ной помощи и света в конце 

сумрачного тоннеля.

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Владимир Путин сразу заявил, 

что это Послание «будет глав-

ным образом посвящено нашим 

внутренним вопросам», то есть 

проблемам здравоохранения, 

экономики и социальной по-

литики. Для их решения глава 

государства предложил меры 

поддержки граждан и бизнеса, 

которые пресса уже успела на-

звать беспрецедентными. Итак, 

что же пообещал президент со-

гражданам?

О пандемии
«Мы имели дело с абсолютной 

неопределенностью, – напом-

нил президент события марта 

2020-го. – Число заболевших по-

стоянно росло, больницы были 

переполнены, нам сообщали об 

угрозе нехватки кислорода, аппа-

ратов ИВЛ». Тем не менее в корот-

кое время больницы и клиники 

перестроились, местные власти 

создали условия для локализации 

эпидемии и лечения ковидных 

больных. Ученые профильных 

институтов создали сразу три 

о течественные вакцины. Прояви-

ли мужество и профессионализм 

медики и волонтеры, которые спа-

сали пациентов, нередко рискуя 

собственными жизнями.

«Пожалуйста, еще раз обраща-

юсь ко всем гражданам России: 

сделайте прививку, – призвал Пу-

тин. – Только так мы заблокируем 

смертельно опасную эпидемию. 

Другой путь хуже: переболеть 

с трудно предсказуемыми по-

следствиями».

Президент вполне справедли-

во отметил работу всех, кто ока-

зался на переднем крае борьбы 

с коронавирусом. Но при этом 

не стал давать оценку идеологам 

реформы здравоохранения, по 

ходу которой сокращались ин-

фекционные отделения больниц, 

разбазаривались медицинские 

кадры. Не замечать этого – значит 

не сделать необходимых уроков 

из нынешней беды, явно не по-

следней.

О демографии
Месяц назад Росстат сообщил, что 

население страны за прошлый год 

сократилось на 689 тысяч чело-

век, то есть на целый 

город масштаба Хаба-

ровска или Ярославля. 

Едем в тоннеле. Свет где-то впереди
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Чертовски 
не хочется 
поработать!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Самый веселый локдаун ожидается 

в России в первую декаду мая. Мини-

стерство труда уже рассматривает 

предложения депутатов Госдумы 

сделать выходными рабочие дни 

между майскими праздниками за 

счет сокращения новогодних ка-

никул (а там, глядишь, про взятые 

взаймы выходные подзабудется, 

и будем гулять по-нашему, по-

расейски, дней 10 кряду).

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Но вернемся в май. Действующий произ-
водственный график и без того предусма-
тривает отдых с 1 по 3 мая и с 8 по 10 мая 
(включая выходные). То есть речь идет лишь 
о четырех рабочих днях посредине, и есть 
опасность, что некоторые их так «отрабо-
тают», что за месяц не расхлебают. Кстати, 
в прошлом году президент делал 6, 7 и 8 мая 
нерабочими днями, продлив введенный 
из-за пандемии мартовско-апрельский 
локдаун. Это решение Владимир Путин тогда 
обосновал сложной эпидемиологической 
ситуацией. Ныне причина куда более радуж-

ная – пандемия в России (тьфу-тьфу, не сгла-
зить бы!), кажется, идет на спад – значит, 
есть что праздновать!

Остается решить немаловажный вопрос: 
за чей счет банкет? В прошлом году весенний 
карантин был платным за счет работодателей 
(с частичным возмещением из бюджета). 
А нынче? Министр труда Антон Котяков пока 
держит паузу. «Предложения на рассмотре-
нии. Мы по ним решений еще не приняли», – 
уклончиво говорит министр.

Следующий вопрос: кто куда? Об элите, не 
считающей деньги до зарплаты, можно не бес-
покоиться. На сайте Ростуризма опубликован 
список из 28 стран, принимающих россиян 
с отрицательным тестом на коронавирус, – 
здесь Арабские Эмираты и Мальдивы, Индия 
и Египет, Шри-Ланка, Япония и т. д., не говоря 
уже о частных островах в различных морях 
и океанах – естественно, с режимом экстер-
риториальности.

С транспортом тоже проблем не будет – 
частные авиакомпании наперебой предлага-
ют аренду самолетов бизнес-класса по вкусу 
заказчика, «с избежанием бюрократических 
формальностей и уверенностью, что вы ока-
жетесь в нужное время в нужном месте» (из 
рекламных текстов). Впрочем, для наших бо-
гатеньких Буратино эти радости были вполне 
доступны и в самые пики пандемии.

Более скромные запросы россиян обеща-
ют удовлетворить туристические маршруты по 
родной стране – с 20-процентным 
кешбэком (возвратом денег) при 
покупке туров до 15 июня. 

ДИНАРА НУРГАЛИЕВА

СТУДЕНТКА
– Если безналичная оплата 
станет обязательной по всей 
России, я легко смогу обходиться 
без кошелька. Тем более очень 
не люблю возиться с мелочью, 
а оставлять монеты на чай мне не 
по карману.

ЯРОСЛАВ ЛОСКУТОВ

МУЗЫКАНТ
– Я за наличные. Купюры как-то 
весомее, надежнее, а с банков-
ских карт то и дело воруют мошен-
ники. Да и относишься к живым 
деньгам бережнее. С карты зар-
плата утекает как вода.

 

АЛЕКСАНДР ЗВЕРЕВ

ФИНАНСОВЫЙ КОНСУЛЬТАНТ
– Предпочитаю безнал: удобно, 
безопасно и гигиенично. В по-
следние полгода я бумажных 
денег в руках не держал. Банк-
нотами сегодня пользуются в ос-
новном люди старшего поколения 
в силу привычки.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Танго и кеш
Согласно исследованиям бизнес-школы 

«Сколково», 41% россиян не готовы полно-

стью отказаться от наличных денег. Мы 

спросили горожан, зачем им купюры и мо-

неты.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

И так десять дней подряд? Тут даже котам надоест.

курсы 
валют

$76,4217 (–0,3981)

€92,0423 (–0,2490)

Страна шесть лет 
под санкциями, 
экономика 
в кризисе, 
реальные доходы 
населения 
сокращаются, 
а тут еще 
навалилась 
пандемия
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» 
продолжается подписка на 1-е полугодие 2021 года. С 1 апреля 

начинается основная подписка на 2-е полугодие 2021 года
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пробовать заняться бизнесом, 

а вдруг получится?

У большинства не получается. 

Алексей Петропольский, руково-

дитель юридической компании 

Urvista и владелец сети кофеен 

Take & Wake, свидетельствует: 

«Я в течение 10 лет занимаюсь 

регистрацией нового бизнеса. 

В первый год жизни закрыва-

ются 70% компаний. Во второй 

год – от оставшихся 30% еще 

20%. То есть выживаемость 

в первые два года составляет не 

более 10%. И первые несколько 

лет этим «счастливчикам» надо 

•В ФОКУСЕ•

У нас снова меняется отноше-

ние к занятию бизнесом. Если 

в начале 90-х переквалифици-

роваться в предприниматели 

надеялось большинство насе-

ления, то в прошлом десятиле-

тии эта доля упала до 10–15%. 

Ныне вектор снова поменялся: 

по данным исследования сер-

висов «Работа.ру» и «СберСтра-

хование», в 2021 году свой 

бизнес мечтают открыть более 

половины россиян.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В
прочем, россияне хотят 

«переквалифицироваться 

в управдомы» не от хорошей 

жизни. Опросы показыва-

ют, что 68% желающих за-

няться бизнесом не очень заду-

мываются о сфере применения 

своих талантов, а просто хотят 

улучшить финансовое положе-

ние. Мотив понятен – кто же это-

го не хочет?

А еще учтем, что за послед-

ние семь лет реальные доходы 

населения России упали более 

чем на 10% и обратного движе-

ния пока не наблюдается. Зато 

усугубляется недофинансирова-

ние основных социальных статей 

госбюджета, прежде всего – об-

разования и медицины. Следо-

вательно, для достижения более-

менее приличного уровня жизни, 

близкого к европейскому, нужно 

к бесплатным государственным 

благам все больше приплачивать 

из собственного кармана. С обыч-

ной зарплаты в 25–40 тысяч 

руб лей это невозможно – нужно 

пробиваться в чиновничью элиту 

или воровать. Другой путь – по-

Кто хочет стать миллионером
Половина россиян мечтают открыть свой бизнес. Почему же у большинства не получается? 

0,2–0,5%  – 
в таких пределах варьируется доля России в мировом 
экспорте высокотехнологичной продукции
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трудиться круглые сутки, а за-

рабатывать со своего бизнеса 

они будут меньше, чем получали 

в найме».

Эксперт московского отделе-

ния «Опоры России» Сергей Ма-

ликов подтверждает: в прошлом 

году прекратили существование 

1 млн индивидуальных пред-

принимателей. Часть перешли 

в категорию самозанятых – так 

дешевле. Но переход означает, 

что бизнесмен не видит для себя 

перспектив развития. И это по-

нятно: потребительский спрос не 

растет, а ведь именно он рождает 

предложение.

Оба приведенных примера 

относятся к общепиту и быто-

вому сервису. А в Германии, 

например, малые и средние 

предприятия (МСП) составля-

ют основную долю промышлен-

ности – 83%. Около 68% оборота 

этого бизнеса связано с экспорт-

ными операциями – в результате 

на долю Германии приходится 

20,4% мирового машинострои-

тельного экспорта.

Для России такая направлен-

ность МСП явно предпочтитель-

нее. Почему страна не идет этим 

путем? Пять лет назад доля мало-

го бизнеса в российской обраба-

тывающей промышленности по 

числу предприятий составляла 

8,9%, по обороту – 9,5%, по чис-

ленности персонала – 14,6%. 

Сегодня цифры ниже. А на не-

давнем заседании Экономиче-

ского клуба ФБК говорилось, что 

данные Росстата о 20-процент-

ной доле малого бизнеса в ВВП 

страны – иллюзия. Потому что 

в отечественной промышленно-

сти наш малый бизнес почти не 

выпускает готовой продукции, 

а занят изготовлением комплек-

тующих для госпредприятий 

или крупных корпораций. При 

этом он может считаться впол-

не успешным и прибыльным. 

Но такие предприятия «на под-

хвате» не развивают экономику, 

не устремлены на поиск нового, 

а тупо выполняют контракты 

с заказчиком, придерживаясь 

спущенных параметров. Поэто-

му говорить о каком-то прогрес-

се в российском промышленном 

производстве бессмысленно. Ибо 

этот прогресс во всем мире пре-

имущественно движется самосто-

ятельным малым бизнесом, кото-

рого у нас катастрофически мало. 

Результат: доля России в мировом 

экспорте высокотехнологичной 

продукции в 2002–2018 годах 

варьировалась в пределах 0,2–

0,5% (данные ВШЭ). 

И нынче эти показате-

ли не изменились. 

Андрей БИЛЬЖО: 
Когда я сидел 
на карантине 
в маленькой 
психиатрической 
больнице…
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8 июля 2000 года 
Владимир Путин огласил свое первое президентское 
Послание...

В 2020 году прокуроры подали 53 иска 
против чиновников по подозрению в наличии незаконно нажитого имущества. 

По решению судов в казну возвращено имущества на 74 млрд рублей

Локдауны и другие ограничительные меры 
в период пандемии стоили крупнейшим экономикам  мира 7,1 процентного пункта 

ВВП, сообщило  китайское рейтинговое агентство Golden Credit Rating.

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Шойгу
министр обороны РФ

– США и НАТО продолжа-

ют вести провокацион-

ную деятельность в воз-

душном пространстве и 

акватории Черного моря.

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– России и Белоруссии 

просто нужно привык-

нуть жить в состоянии 

внешней угрозы, состоя-

нии, когда внешняя окру-

жающая среда агрессив-

на, враждебна и недружелюбна.

Марат Хуснуллин
вице-премьер РФ

– Ключевое влияние на 

стоимость жилья оказы-

вает комплекс факторов, 

среди которых и рост цен 

на стройматериалы, и 

нехватка рабочей силы, 

и льготная ипотека, и COVID.

Владимир 
Жириновский
лидер ЛДПР

– Решать судьбу Европы и 

мира будут только два че-

ловека, даже один – только 

глава России решает, что 

будет с миром ближайшие 10–15 лет.

Дженнифер Псаки
представитель Белого 

дома

– Я не думаю, что мы при-

нимаем что-либо сказан-

ное президентом Пути-

ным персонально. У нас 

толстая кожа.

Зарина Догузова
глава Ростуризма 

– В стране сегодня только 

чуть больше 10% от обще-

го номерного фонда мож-

но отнести к качественно-

му и современному.

Сергей Есенин
поэт (из письма 

Г.А. Панфилову, 

23 апреля 1913 года)

– Люби и жалей людей 

– и преступников, и под-

лецов, и лжецов, и стра-

дальцев, и праведников: 

ты мог и можешь быть любым из них. Живи 

так, как будто сейчас же должен умереть, 

ибо это есть лучшее стремление к истине.

Как поссорились Кремль с Пражским Градом
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с. 1
Эксперты считают, что 

причиной не только ко-

вид. Резкий скачок по-

казателя смертности в основном 

принесли другие заболевания.

«Ситуация в сфере демогра-

фии чрезвычайная, нужно это 

признать, – сказал Владимир 

Путин. – Но сбережение народа 

России – наш высший приоритет, 

этим определяются все положе-

ния обновленной Конституции».

Итак, цель остается прежней: 

к 2030 году средняя продолжи-

тельность жизни в России долж-

на составить не меньше 78 лет. 

До Японии еще будет далеко, но 

примерно столько сейчас живут 

в Германии. Понятно, с немецкой 

медициной нам равняться не при-

ходится. Поэтому для начала про-

блемы здравоохранения обсудят 

на ближайшем заседании Госсове-

та. А Минздраву поручено с 1 июля 

запустить программы всеобщей 

диспансеризации. В свою очередь, 

правительство организует постав-

ки в регионы сотен машин скорой 

помощи и мобильных диагности-

ческих комплексов...

Интересно, что о проблемах 

демографии и сбережения на-

рода Владимир Путин говорил 

еще в своих первых обращениях 

в начале 2000-х.

О семьях с детьми
И снова исхоженная вдоль и по-

перек тема: меры поддержки 

родителям, планирующим об-

завестись детьми. Папам-ма-

мам, особенно молодым, давно 

известно: с появлением на свет 

ребенка доходы семьи резко пада-

ют. «Очень важно, чтобы будущая 

мама чувствовала поддержку со 

стороны государства, – напомнил 

президент. – Предлагаю пред-

усмотреть для женщин, вставших 

на учет в ранние сроки беремен-

ности и находящихся в трудной 

материальной ситуации, ежеме-

сячную выплату – 6350 рублей 

в среднем по стране».

Тут смущает фраза про «труд-

ную материальную ситуацию». 

Это кто и как будет определять? 

Какие справки придется собирать 

родителям и кому их предъявлять?

Президент предложил в авгу-

сте выплатить семьям по 10 ты-

сяч руб лей на каждого ребенка 

школьного возраста. И распро-

странить эту меру на будущих 

первоклашек, которые осенью 

только пойдут учиться. Кроме 

Едем в тоннеле. Свет где-то впереди

•ЭХО•

С 2014 года международная ди-

пломатия с былых вершин сползла 

в болотистую, затхлую местность. 

Ушли в небытие переговоры, когда 

стороны отстаивают свои позиции 

с помощью выверенных аргументов, 

а худой мир всегда предпочтитель-

нее доброй ссоры. Дубина санкций, 

антисанкций и антиантисанкций, 

базарный ор, ультиматумы по поводу 

и без, деление мира на «своих» и «чу-

жих» – вот тренд в нынешних между-

народных отношениях.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Плоды такой дипломатии мы наблюдаем 

сегодня крупным планом. Дипломатов 

пачками высылают из столиц, обычных 

граждан норовят арестовать на отдыхе 

по американским ордерам для экстра-

диции, арбитражи отжимают деньги 

у русского бизнеса. Первую скрипку 

в «сдерживании России» играют англо-

саксы, а за ними – страны Евросоюза, где 

с особым энтузиазмом берут под козырек 

поляки и прибалты. По старой памяти 

в России было принято верить в мень-

шую предвзятость немцев, западных 

итальянцев, финнов, греков, венгров, 

киприотов... Но за последнее время нача-

ли, как по команде, рушиться отношения 

России почти со всеми, кто еще дружил 

с ней по старинке.

Италия арестовала в своем оборон-

ном ведомстве «русского агента» и сразу 

выслала двух наших дипломатов. В Чер-

ногории раскрыли «русско-сербский 

заговор». В Болгарии развернулся спек-

такль под названием «Русские идут!» 

с арестом целой сети информаторов. 

В Австрии из-за провокации с фальши-

выми «русскими» отправили в отставку 

оппозиционного политика. И везде за 

«успехом» местных спецслужб стояли 

суперсекретные данные, полученные от 

главного союзника – США. Одной из по-

следних в этот ряд встала родина бравого 

солдата Швейка.

17 апреля власти Чехии объявили 

о решении выслать сразу 18 российских 

дипломатов, под личиной которых, если 

верить европейским СМИ, скрывались 

сотрудники ГРУ и СВР. Предлогом для 

массированной высылки стал семи-

летней давности эпизод со взрывом на 

складе боеприпасов в чешской Врбети-

це, в результате которого погибли двое. 

В ответ МИД РФ объявил персонами нон 

грата 20 чешских дипломатов. Прага 

была неприятно удивлена «необъясни-

мо жесткой» реакцией России на «вполне 

закономерный» жест Чехии и в ульти-

мативной форме потребовала вернуть 

своих посланцев на место, в Москву...

А все дело в том, что в США и НАТО не 

сомневаются: России было зачем взры-

вать склад боеприпасов семь лет назад. 

Хотя склад был частным предприятием, 

арендованным болгарским торговцем 

оружием Гебревым, чешская контрраз-

ведка через заокеанские связи раздобыла 

данные о причастности русских к аварии 

с убытками в 47 млн долларов. Чешские 

службы тем самым косвенно признали, 

что были в курсе (или в доле?) сомни-

тельного бизнеса болгарского оружейно-

го барона, поставлявшего смертельную 

продукцию в Сирию и на Украину, где 

полыхали гражданские конфликты.

Первый вице-премьер правительства 

Чехии Ян Гамачек заявил, что республи-

ка приветствовала бы высылку офицеров 

российских спецслужб государствами – 

союзниками по ЕС и НАТО. Интересно, 

почему вдруг всплыла история семилет-

ней давности аккурат ко времени, когда 

Гамачек собрался в Москву за «Спутни-

ком V».

Чехия в среду, 21 апреля, попугала 

следующей высылкой российских дипло-

матов. В чешском МИДе не исключили, 

что Праге придется строить отношения 

с Московой с нуля. То есть Пражский Град 

готов пустить под откос многолетний 

диалог с Кремлем из-за мутной дезы?

Под шумок пражские власти потре-

бовали от посольства РФ освободить 

полгектара площади, которую занимает 

наше диппредставительство. Речь о тер-

ритории, которая до 1968 года входила 

в состав соседнего парка Стромовка, 

а потом выделена СССР в начале 70-х на 

основании действующих советско-че-

хословацких соглашений. Письменное 

обращение пражских властей направ-

лено правительству Чехии. Наш МИД 

деликатно напомнил, что на таких же 

основаниях чехи владеют немалой тер-

риторией в Москве, и паритет, безуслов-

но, и тут будет соблюден...

Нынешний скандал связывается с уча-

стием в подрыве складов двух легендар-

ных персонажей мира спецслужб – Пе-

трова и Боширова, любителей готики 

из Солсбери. Они под новыми именами 

Попа и Табаров всплыли в докладе чеш-

ских контрразведчиков. Уважаемый 

в Чехии экс-президент Вацлав Клаус 

в издании Lidovky изложил свое виде-

ние сенсации: «Правительство и псев-

дооппозиция отчаянно ищут новую вы-

думанную угрозу, чтобы держать людей 

в страхе, оперируя очень расплывчатыми 

и неубедительными данными, препод-

несенными на фоне коронавирусной 

истерии, когда легко распространяется 

дезинформация и фейки». Сам Клаус 

уверен, что «если бы на американских 

президентских выборах снова победил 

Трамп, то отголосков Врбетице мы бы 

не услышали».

Другое издание, asopis argument об-

ращает внимание на тот факт, что инфор-

мация о российской причастности появи-

лась, когда в Чехии объявляется тендер на 

реконструкцию АЭС «Дукованы». Теперь 

правительство не сможет включить «Рос-

атом» в число претендентов...

А в чешском издании Reflex прошло 

трезвое предложение: «Дело Врбетице. 

А что, если остыть?».

Неплохая мысль.  Т

Чертовски 
не хочется 
поработать!

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Благо погода в этот период 
благоприятная: в Москов-
ском регионе нежарко 

(10–12 градусов), на Средней Волге 
(Саратов) чуть теплее, как и на Урале.

На Кубани совсем благодать – за 
20 градусов и солнышко, самое вре-
мя для шашлыков на природе. Но для 
местного населения здесь уже время 
посевной и посадочной страды…

В Москве длинные праздники 
обещают рестораторы и хозяева вы-
стоявших в пандемию ночных клубов, 
предвкушая долгожданный наплыв 
тусовщиков. «Секрет нашей попу-
лярности и попадания в топ ночных 
клубов Москвы прост – это полное 
отсутствие правил и социальных 
рамок», – обещают в одном клубе. 
«Вечеринки здесь настолько громкие, 
что слышно даже сотрудникам орга-
нов безопасности, которые заседают 
прямо через дорогу, – обещают в кон-
курирующем заведении. – Жизнь 
полностью подчинена DJ-сетам, кон-
цертам поп-звезд и выступлениям 
стендап-комиков…» И так далее.

Жители Патриарших прудов – сре-
ди тех немногих, кто с ужасом ждал 
наступления весны, когда вместо 
цветов и почек на деревьях под их 
окнами «распускаются» ночные бары, 
куда стягиваются гуляки со всей сто-
лицы. Алкоголь рекой – мест в заве-
дениях не хватает, поэтому распивают 
прямо на улице. А еще тут парад до-
рогих спорткаров и мотоциклов без 
глушителей…

Всего через неделю примерно та-
кой же праздник захлестнет и другие 
большие и малые города. Но хотелось 
бы предупредить самых буйных: с ны-
нешнего года действует закон о возоб-
новлении работы вытрезвителей. Т

того, с 1 июля на детей от 8 до 

16 лет, живущих в неполных се-

мьях, назначат выплату, которая 

в среднем по стране составит 

5650 рублей. Что не избавит вто-

рого родителя от законной уплаты 

алиментов.

Зашла также речь о разнице 

оплаты больничного по уходу за 

ребенком, которая зависит от тру-

дового стажа. «Нужно принять 

все законодательные решения, 

чтобы уже с этого года больнич-

ный по уходу за ребенком в воз-

расте до семи лет включительно 

оплачивался в размере 100% от 

заработка всем матерям», – при-

звал Путин. На что депутаты от-

ветили аплодисментами, хотя, 

прямо скажем, такая законода-

тельная инициатива давно могла 

бы родиться и в недрах Госдумы. 

А теперь им, как гоголевскому 

Вию, вдруг подняли веки...

Еще правительству поручено 

до конца 2024 года построить до-

полнительно 1,3 тысячи школ, 

в которых будут учиться не менее 

миллиона ребят. Закупят 16 ты-

сяч школьных автобусов.

Об инвестициях
В условиях санкций даже в либе-

ральном крыле правительства 

больше не актуальны разговоры 

о привлечении иностранных ин-

вестиций. На самом деле они и не 

слишком нужны, поскольку свои 

бюджетные средства, уже выде-

ленные на благие цели, регуляр-

но остаются лежать в кубышке 

невостребованными.

А по данным Центробанка, вы-

воз капитала из России за про-

шлый год составил почти 48 млрд 

долларов (сумма, сопоставимая 

с бюджетом двух столиц вместе 

взятых). Утекающий денежный 

поток не иссякает, несмотря на 

призывы и увещевания. «Надо 

сделать так, чтобы построить 

завод под ключ в России должно 

быть быстрее и проще, чем в дру-

гих регионах мира», – предложил 

президент правительству и за-

конодателям.

Боюсь, такого совета для пре-

кращения оттока капитала из 

страны недостаточно. Уж сколько 

раз об этом говорилось с высокой 

трибуны и в примирительных, 

и в угрожающих тонах, а деньги 

все равно находят дырочку. «До-

настройка налоговой системы», 

о которой говорил 21 апреля пре-

зидент, должна быть очень чув-

ствительной и адресной, иначе не 

получится убедить наших олигар-

хов вместо покупки яхт и футболь-

ных клубов вкладывать деньги 

в России, где они их зарабатывают.

О газификации
Владимир Путин выразил непод-

дельное недоумение по поводу 

того, что до сих пор не у всех 

россиян есть газ в домах. И пред-

ложил одобрить инициативу де-

путатов за счет бюджета и постав-

щиков подводить газопроводы до 

границ участков домовладений. 

Такой опыт имеется в Белгород-

ской области, где при частной за-

стройке в обязательном порядке 

подводятся все коммуникации – 

от воды до газа и электросетей.

Прекрасная идея. Если не счи-

тать того, что про белгородский 

опыт писано-переписано уже лет 

20, но он так и остался исключе-

нием, а не правилом.

«Для каждого региона надо 

предложить решения для досту-

па граждан к надежной и чистой 

энергии», – заявил Владимир Пу-

тин. В этот момент телекамера 

показала лицо главы «Газпрома» 

Алексея Миллера, которое оста-

лось невозмутимым. А я вспом-

нил, сколько денег надо было 

перетаскать в жуликоватые 

конторы, чтобы в ближнем Под-

московье протянули желтую 

трубу в дом. И как мы, частные 

застройщики, решали вопрос 

с электроэнергией. Как раз в том 

году вышло постановление пра-

вительства о подведении комму-

никаций за счет снабжающих 

организаций. На что начальник 

местной электросети заявил, 

что у него денег нет. Пришлось 

ставить столбы и покупать 

трансформаторы за свой счет. 

А премьером тогда был как раз 

Владимир Путин. Это я к тому, 

что самые правильные и обна-

деживающие слова в Послани-

ях имеют привычку умыкаться 

в столах чиновников.

Президент в своих Посланиях 

всегда ставит цели на будущее. 

Наверное, главе государства по 

должности положено смотреть 

вперед. Но хотелось хотя бы 

вкратце услышать итоги и оцен-

ку труда подчиненных. Вот, на-

пример, в Послании-2020 перед 

правительством была поставлена 

задача вывести российскую эко-

номику на темпы роста ВВП выше 

мировых. Теперь мы слышим, что 

виноват проклятый ковид, пра-

вительству пришлось скоррек-

тировать амбициозные планы.

Интересно, почему куда бы-

стрее растет ВВП и восстанав-

ливается экономика в странах 

Южной Европы, где свирепство-

вала пандемия почище нашей? 

Не говорю уж про Китай... Ответа 

нет. А жаль. Т  

И даже 

дипломатический 

паспорт сегодня 

ничего не 

гарантирует... 



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 23 апреля | 2021 | ТРУД

Заповедный Форос: все пилят и пилят...
•ПОЧЕМУ? •

Жемчужина крымского Южнобе-

режья, знаменитый ландшафтный 

парк поселка Форос уже никогда не 

вернет первозданного облика. Тре-

тий месяц строительные бригады из 

Казани перепахивают экскаватора-

ми это рукотворное чудо у подножья 

Байдарской яйлы. Новый мэр Боль-

шой Ялты Янина Павленко призвала 

представителей Татарстана «жить по 

совести» и прекратить надругатель-

ство над уникальным парком.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО  
КРЫМ

А накануне замглавы Министерства 

экологии и природных ресурсов  респуб-

лики Алла Архангельская сообщила, 

что следственным управлением МВД 

возбуждено уголовное дело по фактам 

незаконного уничтожения зеленых на-

саждений. «Составлено девять протоко-

лов об административных правонару-

шениях, вынесено шесть постановлений 

о назначении административного на-

казания», – отчиталась Архангельская. 

Но чего стоят эти бумажки по срав-

нению со спиленными под корень веко-

выми ливанскими кедрами, пальмами 

и магнолиями? Да и в то, что виноватые 

понесут реальное наказание, тут мало 

кто верит. Новые хозяева Фороса, слов-

но в издевательство, демонстративно 

высаживают вместо уничтоженных 

столетних кедров, можжевельников 

и магнолий копеечные туи.

Создатель парка, московский про-

мышленник, купец и меценат Алек-

сандр Кузнецов держал треть рынка 

чая в Российской империи. Заболев 

чахоткой, искал спасения в Крыму. По 

его воле поднялась на скалистом гребне 

Байдарского перевала знаменитая «ле-

тящая» Форосская церковь. Коллекция 

парка соперничает со всемирно извест-

ным Никитским ботаническим садом 

Ялты. Сам Кузнецов говорил, что 70 га 

нового имения «обошлись не дешевле, 

чем если бы выложить всю здешнюю 

землю крупными ассигнациями». 

Кроме растений-эндемиков сюда вез-

ли деревья и кустарники из Америки, 

Европы, Азии. На набережной появи-

лись удивительные алеппские сосны 

Средиземноморья (их не пугают соле-

ные морские брызги). Есть испанская 

пихта, благородный лавр, вавилонская 

ива... Воздух пропитан морским бризом 

и жаркой хвоей. Чудесные аллеи ведут 

к пляжам с мелкой галькой и чистой во-

дой. Доступ сюда оставался свободным. 

Любой мог прогуляться по санаторному 

парку и выйти к морю...

Все рухнуло минувшей зимой. Исполь-

зуя документы, выданные в украинские 

времена, Федерация профсоюзов Респу-

блики Татарстан развернула в Форос-

ском парке масштабное строительство 

детско-молодежного оздоровительно-

го комплекса «Ак-Барс». В начале мар-

та пресс-секретарь президента России 

Дмитрий Песков сообщил, что Кремль 

обратит внимание на протесты крым-

чан по поводу вырубки деревьев Фороса 

и«задаст вопросы руководству региона». 

После столичного окрика глава респу-

блики Сергей Аксенов посетил поселок 

и громко заверил, что власти Крыма не 

выявили нарушений на данном объекте. 

Строители огородили больше семи 

гектаров парковой территории. Аксе-

нов публично пообещал, что площадку 

сократят до трех гектаров. Сейчас вы-

ясняется иная картина. «Это непосред-

ственно, когда объект будет построен, 

ограждение будет уменьшено до трех 

гектаров», – смущенно уточняют чинов-

ники. Никаких обещанных «сокраще-

ний» не произошло. Более того, даже не 

затронутая строительными работами 

часть парка хиреет на глазах: засыхают 

аллеи фисташки, желтеет еще не унич-

тоженная кедровая аллея. Почему? 

Есть в Форосе уникальное место под 

названием «Райский уголок», любимое 

детище основателя парка Александра 

Кузнецова. Целый комплекс рукотвор-

ных прудов и озер объединен в специ-

альную каскадную систему. Вокруг ро-

мантически оформленных водоемов 

множество редчайших деревьев и ку-

старников, порой единственных на весь 

Крым. Самое интересное, питает каскад 

озер каптажная система ХIХ века, с по-

мощью которой выведены наверх под-

земные воды.

На Южнобережье хорошо знают, что 

такое каптажи, настолько они ценны. 

Зато казанским бригадам такие кон-

струкции показались «ненужными 

старыми развалинами». Они даже не 

удосужились поинтересоваться, как 

работает парковый каптаж. Частично 

разрушили, забили хламом дренажую 

систему и ливневые стоки. И пришла 

беда. Впервые за 200 лет в весенних 

форосских прудах не цветут лилии. 

Погибли черепашки, жившие тут два 

века... Список потерь растет. 

– Ряд знаменитых парков Крыма уже 

утрачен, – утверждает Александр Же-

лезняк, бывший главред русской версии 

National Geographic Traveler, авторитет-

ный эксперт. – Приморский парк в Ялте 

угробили, превратив в спальный район. 

Массандровский парк на пути к этому. 

Карасанский парк-памятник – имение 

Раевских, где бывал Пушкин, – передан 

частной компании, и туристы туда по-

пасть не могут. Парки ЮБК превращают 

в закрытые коттеджные поселки. Этот 

процесс начался при Украине, а при Рос-

сии продолжился с новой силой.

Тем временем на заборе стройпло-

щадки в Форосе вывешен план строи-

тельства. К 1 июля обещают сдать две 

жилых восьмиэтажки и целый комплекс 

других зданий. А что станет с пляжами? 

У санатория «Форос» лишь восемь пляж-

ных карт (так называются небольшие 

зоны для купания между волнорезами). 

В сезон они заполнены до отказа. Куда 

пойдут новые толпы? И почему проек-

том не предусмотрены капитальные 

очистные сооружения? 

«Нашему морю и парку конец», – го-

ворят отчаявшиеся люди. Т

Знаменитый 

ландшафтный 

парк поселка 

Форос уже 

никогда 

не вернет 

первозданного 

облика...

Семьи с детьми теперь смогут использовать льготную
ипотеку для строительства собственного дома. Изменения в программу «Семейная 

ипотека» внес премьер-министр Михаил Мишустин

В Белоруссии следствие предъявило обвинение 
четырем задержанным за подготовку госпереворота с целью смены власти 

неконституционным путем, сообщил представитель КГБ Константин Бычек

Кто хочет стать миллионером
«Это сильно влияет на 

качество человеческо-

го капитала, – говорит 

авторитетный экономист Евге-

ний Гонтмахер. – Отсутствие сна-

чала возможностей, потом стиму-

ла к развитию рано или поздно 

приведет к тому, что в стране ока-

жется некому производительно 

работать: недостаточно образо-

вания, недостаточно квалифи-

кации, недостаточно желания...»

Кстати, в сферах общепита, где 

российский малый бизнес само-

стоятелен и находится в конку-

рентной среде, успехи налицо: 

Европа признает высокое ка-

чество российских ресторанов 

и в отношении кухни, и по уров-

ню сервиса. Москва готовится 

в этом году получить не менее 

девяти «мишленовских звезд» на 

лучшие столичные рестораны, 

на очереди – Санкт-Петербург 

и Новосибирск.

Что же мешает добиться мало-

му бизнесу высоких результатов 

в других сферах? Например, 

в сельском хозяйстве, которое 

по объемам экспортной выруч-

ки обогнало оборонно-промыш-

ленный комплекс, но оказалось 

неспособным накормить отече-

ственного потребителя каче-

ственными продуктами по при-

емлемым ценам. Почему?

Известный экономист Андрей 

Мовчан, недавно сменивший 

московский домашний адрес на 

лондонский, уверен, что главной 

бедой российского сельcкого хо-

зяйства стал курс на монополизм 

в пользу аграрных баронов.

«Я теперь мог у наглядно 

оценивать здешние овощные 

и фруктовые прилавки. Так 

вот, по качеству российские 

продукты значительно хуже, 

а цены примерно одинаковые. 

Хотя в Европе доходы и покупа-

тельная способность населения 

значительно выше – из-за чего 

у производителей и торговли 

есть возможность повышать 

цены. Но... не повышают. И не 

потому, что запрещает власть, 

а из-за множества производите-

лей-фермеров, конкурирующих 

между собой за покупательский 

кошелек.

Зато в России доукрупняли 

сельскохозяйственные пред-

приятия выше всяких преде-

лов – особенно в зерновом сек-

торе. Количество фермерских 

хозяйств уменьшается почти 

с. 1

В сферах общепита, 

где российский малый 

бизнес самостоятелен 

и находится 

в конкурентной 

среде, успехи налицо: 

Европа признает 

высокое качество 

российских ресторанов 

и в отношении кухни, и 

по уровню сервиса.

20 тысяч
предпринимателей по-
кинули РФ за последнее 
десятилетие. Постоянно 
растущий дефицит пред-
принимателей никого не 
тревожит

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Главный вывод: стратегических систем-
ных изменений не будет. Просто стало 
больше социалки, реверансов в сторону 
поддержки частных инвестиций. Да, 
семьям с детьми прибавят по 10 тысяч 
рублей – приятно, но прожиточный мини-
мум по-прежнему не гарантируется. Не 
было сказано про индексацию пенсий. 
Пугает часть Послания про экологию. Мы 
будем вынуждены ограничивать выбросы 
без учета эффекта поглощения вредных 
веществ, который обеспечивает россий-
ская тайга. То, что президент не учел этот 
момент, говорит об уровне компетенции 
управленцев в России.

Ольга Крыштановская
социолог

– Послание традиционное, ничего прин-
ципиально нового. Много внимания соци-
альным пряникам, но нет ощущения мас-
штабной поддержки. Когда государство 
не в силах предложить серьезный анти-
кризисный рецепт, приходится раздавать 
деньги – понемножку. Предвыборный 
фактор здесь тоже играет не последнюю 
роль. Ничего кардинально нового и по 
внешней политике. Может быть, кроме то-
го, что президент затронул тему коварного 
заговора против Лукашенко.

Павел Салин
политолог

– По-моему, сам формат Послания пере-
живает кризис жанра. Почти обошлось 
без внешней политики, и это хорошо: за 
последние семь лет ее стало слишком 
много, люди это чувствуют. Удастся ли 

Кремлю задобрить электорат перед пар-
ламентскими выборами? Ходили слухи, 
что президент заявит о пересмотре пен-
сионных правил, но этого не произошло. 
А 10 тысяч рублей едва ли растопят серд-
це избирателя. Для борьбы с бедностью 
нужны кардинальные перемены, а задача 
власти – законсервировать сложившиеся 
порядки.

Никита Масленников
руководитель направления 

«Финансы и экономика» Института 

современного развития

– Судьбоносных новаций не прозвучало, 
но и те предложения, что внес президент, 
требуют четких оперативных решений. До 
1 июня Кабмин должен предложить пути 
достижения поставленных целей. Ожида-
ется программа социально-экономическо-
го развития до 2030 года. Считаю хорошим 
сигналом для бизнеса установку: кто соз-
дает рабочие места и вкладывает прибыль 
в развитие, получит льготы. Назрели меры 
по списанию долгов регионам и реструк-
туризации прежних кредитов – об этом 
также было в Послании. Едино временную 
выплату в 10 тысяч рублей и подобные ме-
ры уместнее считать частью борьбы с бед-
ностью, чем системой. Впрочем, разовые 
шаги будут сочетаться с долгоиграющими 
правилами: например, снижением стра-
ховых взносов и оплатой больничных по 
уходу за детьми до семи лет.

Евгений Минченко
политтехнолог

– Важнее то, что не прозвучало, – про 
внешнюю политику. Разве что общие фра-
зы в духе «держим порох сухим». Обошлось 
без сенсаций, и это уже хорошая новость.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

В среду в Послании президент Владимир Путин сообщил, что «с 
текущего года не менее сотни вузов будут получать гранты от 100 
млн рублей и выше на открытие студенческих технопарков, бизнес-
инкубаторов, обновление учебно-лабораторной базы и программ 
обучения». Но кто и как вернет в страну «бизнес-ангелов», без кото-
рых уже родившиеся высокотехнологичные стартапы не могут стать 
полноценными предприятиями – востребованными, знаменитыми 
и богатыми? Сейчас в России этих структур и этих людей почти не 
осталось.

Правда, в марте в Томске тамошний политехнический универ-
ситет и АО «Силовые машины» заключили генеральное соглаше-

ние о создании студенческого конструкторского бюро (СКБ) для 
учащихся 3–4-го курсов бакалавриата и 1–2-го курсов магистра-
туры. Причем для «Силовых машин» оно станет четвертым в стра-
не – после Санкт-Петербургского политехнического университета 
Петра Великого (СПбПУ), Национального исследовательского 
университета «МЭИ», а также Санкт-Петербургского государ-
ственного университета аэрокосмического приборостроения 
(ГУАП).

Может быть, с этого можно будет начать возрождение рос-
сийского молодежного высокотехнологического предпринима-
тельства?

Что вы 
услышали 
от президента?
Нынешнее Послание Федеральному 

собранию ждали даже те, кто далек 

от политической кухни. Как ни прячь 

голову в частную жизнь, но экономика 

выздоравливать не торопится, 

в воздухе пахнет грозой, враги 

и недоброжелатели сжимают кольцо… 

Что же мы услышали от президента? 

Эксперты обращают внимание 

читателей «Труда» на ключевые, по их 

мнению, моменты из Послания.

ВОПРОС «ТРУДА»

P.S. 

закрылись все четыре бизнес-ин-

кубатора, входивших в струк-

туру республиканского фонда 

поддержки предприниматель-

ства. Один из них – Чистополь-

ский – занимал третье место по 

России среди классических биз-

нес-инкубаторов после Москвы и 

Санкт-Петербурга. Два десятка 

лет назад в стране не было города 

без бизнес-инкубатора. Впрочем, 

на бумаге эти структуры кое-где 

числятся. Минпромторг даже за-

являет, что намерен потратить 

42 млрд рублей до 2035 года на 

создание в стране десятков про-

мышленных парков и технопар-

ков. Аудиторы Счетной палаты, 

проверяя, куда в действитель-

ности уходят казенные деньги, 

сильно удивились, познакомив-

шись с документами о финан-

сировании индустриального 

парка «Оренбургский пуховый 

платок». В заключении СП так 

и написали: «Раньше в России 

оренбургские пуховые плат-

ки бабушки вязали без всякой 

господдержки, а сейчас на это 

миллиарды уходят...»

Исчезли в большинстве вузов 

студенческие конструкторские 

бюро, из которых вырастали 

первые в России технологиче-

ские стартапы. Тогда система 

высшего образования находила 

деньги на эти цели, а в нынеш-

нем году президент РАН Алек-

сандр Сергеев, ознакомившись 

с состоянием вузовской науки, 

с изумлением отметил: «Коэффи-

циент износа основных средств 

исследовательских организаций 

составляет больше 67%, средний 

возраст использования оборудо-

вания – свыше 10 лет. Это делает 

наших исследователей неконку-

рентоспособными и стимулирует 

дрейф ученых за рубеж, где есть 

нужные приборные базы для реа-

лизации их идей». Т

цированных рабочих. Но потерю 

научных кадров власть пытается 

восполнить программой мега-

грантов. В нынешнем году из-за 

пандемии коронавируса образо-

вался дефицит г астарбайтеров 

на стройках и в сельском хозяй-

стве – появились предложения 

о введении льгот на въезд трудо-

вых мигрантов из Средней Азии. 

И лишь постоянно растущий де-

фицит предпринимателей нико-

го не встревожил. Хотя социологи 

регулярно пуб ликуют пугающие 

результаты опросов очередных 

«кандидатов на отъезд».

Практически сошла на нет за-

бота местных властей о подготов-

ке новых предпринимательских 

кадров. Даже в Татарстане, от-

носительно благополучном для 

бизнеса регионе, в прошлом году 

вдвое каждую пятилетку. В ито-

ге результативность с единицы 

земельной площади вдвое ниже 

европейской, где превалируют 

небольшие, 100–150 га «семей-

ные» хозяйства. Качество труда 

даже наемной – сезонной рабочей 

силы здесь выше уже потому, что 

хозяйский глаз всегда лучше кон-

троля наемного менеджера. А ко-

нечный результат виден на при-

лавке», – подытоживает Мовчан.

По данным одного из ведущих 

консалтинговых агентств Knight 

Frank, Россия находится в лиде-

рах по числу бизнес-иммигран-

тов. Только за последние 10 лет 

страну покинули не менее 20 ты-

сяч предпринимателей. Казалось 

бы, немного – в сравнении с чело-

веческими потерями других сек-

торов: ученых, врачей, квалифи-
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•БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ•

Коренные малочисленные на-

роды Севера, проживающие на 

территории Ханты-Мансийского 

автономного округа – Югры, 

впервые получили удален-

ный доступ к сети Интернет. 

Уникальный проект в регионе 

реализуется общественной ор-

ганизацией «Спасение Югры» 

при поддержке компании «Рос-

нефть». На средства нефтяной 

компании к глобальной сети 

подключены 17 точек доступа 

на 54 территориях традици-

онного природопользования 

коренных народов. В 2021 году 

планируется установить еще не 

менее 20 точек.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

Ю
гра – первый регион Рос-

сии, в котором у жите-

лей родовых угодий поя-

вился выход в интернет, 

что дает возможность 

дистанционно получать образо-

вание, консультации медицин-

ских специалистов, иметь доступ 

к различным информационным, 

государственным и иным соци-

ально значимым ресурсам.

В зависимости от расположе-

ния конкретного домохозяйства 

применяется необходимое тех-

ническое решение – устанав-

ливаются мачты с антеннами, 

которые усиливают сигнал от 

базовых станций операторов. В 

отдаленных поселениях разме-

щается спутниковая тарелка, 

которая передает сигнал по сети 

Wi-Fi в дом и на улицу.

«Роснефть» с уважением от-

носится к традициям коренных 

народов и культурному много-

образию регионов. Компания 

уделяет приоритетное значение 

вопросам поддержки самобыт-

ных этнокультур коренного насе-

ления, традиционного уклада их 

жизни и хозяйственной деятель-

ности, а также получения пред-

ставителями коренных народов 

качественного образования 

и медицинского обслуживания. 

Поддержка коренных малочис-

ленных народов Севера – часть 

стратегии крупнейшей отече-

ственной компании «Роснефть» 

в области устойчивого развития.

В Югре на данный момент за-

регистрировано 475 территорий 

традиционного природопользо-

вания общей площадью свыше 

132 тысяч км2. Здесь проживают 

более 4,8 тысячи представите-

лей коренных малочисленных 

народов Севера, ведущих тради-

ционный образ жизни. Этнообра-

зующими видами традиционной 

хозяйственной деятельности для 

малочисленных народов авто-

номного округа являются: оле-

неводство, рыболовство, охота, 

звероводство, собирательство, 

традиционные промыслы и ре-

месла, в том числе изготовление 

национальной одежды, утвари, 

орудий лова и т. п. Состояние дел в 

этих отраслях определяет семей-

ный бюджет большинства жите-

лей села, так как виды продукции 

традиционного сельхозпроизвод-

ства имеют высокую товарную 

цену. Занимаясь ими, жители 

угодий сохраняют самобытность, 

родовой уклад, культуру и свой 

особый социальный статус.

На протяжении нескольких лет 

«Роснефть» реализует комплекс-

ную программу, направленную 

на поддержку коренных мало-

численных народов Севера. На-

пример, в Красноярском крае до-

чернее предприятие «Роснефти»  

«РН-Ванкор» построило дома для 

многодетных семей оленеводов 

из поселков Фарково и Советская 

Речка Туруханского района. Но-

вые современные трехкомнатные 

дома построены с учетом суровых 

климатических условий Край-

него Севера и помимо традици-

онного печного отопления обо-

рудованы также современными 

инфракрасными обогревателями 

– теп лофонами. К домам прилега-

ет обширная приусадебная тер-

ритория, где можно расположить 

огород, теплицу и хозяйственные 

постройки. На всем протяжении 

строительства будущие новоселы 

имели возможность контроли-

ровать процесс работ, высказы-

вать пожелания по планировке 

и отделке. Ранее при поддержке 

«РН-Ванкор» в поселке были от-

ремонтированы школа-интер-

нат для детей оленеводов и Дом 

культуры.

Нефтяная компания поддер-

живает проекты, отвечающие 

интересам устойчивого разви-

тия коренных малочисленных 

народов Севера и местных сооб-

ществ. В этом году предприятия 

«Роснефти» выступили соорга-

низаторами главного праздника 

коренных малочисленных наро-

дов – Дня оленевода. Предпри-

ятия группы приобрели подарки 

для победителей соревнований 

по традиционным видам спор-

та. «Тюменнефтегаз» принял 

участие в слете оленеводов в 

Тазовском районе округа и уже 

седьмой год поддерживает орга-

низацию национальных празд-

ников. «СевКомНефтегаз» под-

держал проведение Открытых 

районных соревнований олене-

водов на кубок главы Надымского 

района Ямала. «РН-Пурнефтегаз» 

поддержал организацию Дня 

оленевода в подшефной деревне 

Харампур, расположенной в Пу-

ровском районе Ямала. Нефтя-

ники подарили школе-интернату 

бактерицидные рециркуляторы 

для обеззараживания помеще-

ний и средства индивидуальной 

защиты. Победители традицион-

ных гонок на оленьих упряжках 

получили наборы инструментов, 

а для всех жителей национальной 

деревни подготовили празднич-

ное угощение.

Отдельное направление рабо-

ты «Роснефти» – предоставление 

представителям местных этно-

сов качественного образования 

и медицинского обслуживания. 

Нефтяники ведут системную ра-

боту с общинами и ассоциациями 

малочисленных народов, помо-

гая сохранять и развивать тра-

диционную культуру коренных 

жителей Севера. За последние 

три года на реализацию данных 

социальных и гуманитарных 

программ было направлено бо-

лее 187 млн рублей. В регионах, 

где «Роснефть» занимается раз-

ведкой и добычей углеводородов, 

проживают представители таких 

народов, как лесные ненцы, хан-

ты, нанайцы, негидальцы, нивхи, 

орочи, удэгейцы, ульчи, эвенки, 

эвены, коми, кеты, долганы и 

многие другие. Виды их традици-

онной хозяйственной деятельно-

сти – оленеводcтво, рыболовство, 

охота, собирательство и народ-

ные художественные промыслы. 

Сложившиеся веками виды де-

ятельности во многом обуслов-

ливают историческую привязан-

ность нации к территории. Это 

подлинные очаги народной куль-

туры, сохранение которых в наш 

индустриальный век укреп ляет 

государство и формирует наци-

ональное самосознание.

«Роснефть» оказывает содей-

ствие малым народам в решении 

целого ряда социальных вопросов. 

Так, Восточно-Сибирская нефте-

газовая компания (ВСНК) постро-

ила и отремонтировала жилье в 

национальных поселках – Поли-

гус, Суломай и Эконда, провела 

ремонт здания школы и детского 

сада, восстановила дороги, обу-

строила спортивную площадку.

Многие малочисленные наро-

ды проживают на труднодоступ-

ных территориях и ведут кочевой 

образ жизни. Их представителям 

предприятия «Роснефти» помо-

гают приобрести необходимое 

оборудование и технику для 

обеспечения их традиционных 

промыслов: снегоходы, лодоч-

ные моторы, электрогенераторы, 

ледобуры, строительные и про-

мышленные товары, спецодежду, 

горюче-смазочные материалы. 

Дочерние общества нефтяной 

компании оказывают содействие 

в повышении доступности здра-

воохранения для представителей 

коренных народов в отдаленных 

северных районах, приобретая 

медицинское оборудование для 

районных больниц и фельдшер-

ско-акушерских пунктов.

«РН-Уватнефтегаз» и Восточно-

Сибирская нефтегазовая компания 

оказывают поддержку в получении 

образования в средних специаль-

ных и высших учебных заведениях 

представителям малочисленных 

народов. Дочерние предприятия 

«Роснефти» реализуют програм-

мы, направленные на изучение и 

сохранение животного мира Севе-

ра, имеющего ключевое значение 

для региональных экосистем.

Восточно-Сибирская нефтега-

зовая компания на протяжении 

шести лет оказывает поддержку 

грантовым программам для реа-

лизации важнейших научных 

проектов в Красноярском крае. 

Среди них такие уникальные 

исследования, как изучение по-

пуляции дикого северного оленя 

и краснокнижного гуся-пискуль-

ки, сибирского соболя. Благодаря 

организационной и финансовой 

поддержке Восточно-Сибирской 

нефтегазовой компании состо-

ялась международная научная 

экспедиция к месту падения 

Тунгусского метеорита. На ос-

нове полученной специалиста-

ми информации будут выявлены 

изменения в экосистемах на про-

тяжении последних 2 тысяч лет.

«Роснефть» реализует про-

екты по сохранению и разви-

тию традиционной культуры 

коренных народов. В Краснояр-

ском крае ВСНК поддерживает 

проект «Школа начинающего 

каюра» на базе интерната при 

средней образовательной школе 

села Байкит по обучению детей 

управлению собачьей упряжкой 

и «Возрождение эвенкийского 

языка» совместно с лингвистами 

Сибирского федерального уни-

верситета. В рамках реализации 

этого проекта ведется разработ-

ка первого сайта об эвенкийском 

языке, сбор и консолидация эвен-

кийского фольклора.

Уникальные проекты «РН-

Шельф-Арктика» с 2017 года 

проводит не имеющий анало-

гов в регионе форум «Экоаркти-

ка», цель которого –  открытый 

диалог ученых, представителей 

власти, крупнейших недрополь-

зователей и населения по вопро-

сам защиты окружающей среды 

и сохранения национальной 

идентичности коренных наро-

дов Севера.

«РН-Уватнефтегаз» регулярно 

проводит на Усть-Тегусском ме-

сторождении ярмарку товаров 

традиционных промыслов хан-

тов. Инициатива нефтяников ста-

ла ежегодной традицией, которая 

позволяет жителям района реа-

лизовать среди вахтовиков тра-

диционные товары промыслов, 

изделия декоративно-приклад-

ного творчества, национальную 

одежду, изделия из пушнины и 

другие товары. В рамках ярмарки 

проходят совещания по обсужде-

нию важнейших вопросов жизни 

и производственной деятельно-

сти коренного населения.

Предприятие «РН-Пурнеф-

тегаз» стало автором уникально-

го проекта «Северная дружба», 

в рамках которого состоялись 

крае ведческая викторина на 

знание культуры лесных ненцев 

среди школьников 7–9-х клас-

сов города Губкинского (Ямало-

Ненецкий автономный округ) 

и праздник ненецкой культуры 

в национальной деревне Харам-

пур Пуровского района. Также 

предприятие оказывает помощь 

в создании этнического парка 

«Ненецкий дом «Ненэй мя», при-

званного сохранить и передать 

самобытность, традиции и обы-

чаи культуры и языков малочис-

ленных народов.

«Таас-Юрях Нефтегазодобыча» 

и «Верхнечонскнефтегаз» способ-

ствуют сохранению и развитию 

традиционной культуры эвенков. 

Предприятия помогают в органи-

зации обрядовых эвенкийских 

праздников и информационно-

просветительских семинаров. 

На средства нефтяников была 

обустроена и отремонтирована 

оленеводческая база в родовой 

общине «Сопка», построена ры-

бопромысловая база для общины 

«Авлакан».

За десятилетия системной 

работы с коренными жителями 

«Роснефть» накопила богатый 

опыт по сохранению самобыт-

ности малочисленных народов, 

поддержке добрососедских отно-

шений, выстраиваемых на основе 

взаимного уважения и доверия. 

Для многих семей коренных на-

родов помощь нефтяников стала 

ключевым фактором, который 

способствует сохранению и воз-

рождению традиционных про-

мыслов и ремесел, укреплению 

семейных связей и улучшению 

качества жизни.  Т
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В Югре зарегистрировано 475 территорий традиционного природопользования 
общей площадью свыше 132 тысяч км2. Здесь проживают более 4,8 тысячи представителей коренных малочисленных народов 

Севера, ведущих традиционный образ жизни

Народы Севера онлайн
«Роснефть» реализует проекты по сохранению и развитию традиционной культуры коренных народов

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»
Ф

О
ТО

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

Ы
 П

А
О

 «
Н

К
 «

Р
О

С
Н

Е
Ф

ТЬ
»

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»

Более 187 
млн рублей
направила компания на реализа-
цию программ образования и меди-
цинского обслуживания за послед-
ние три года

«Роснефть» уделяет приоритетное 
значение вопросам поддержки 
самобытных этнокультур коренного 
населения, традиционного 
уклада их жизни и хозяйственной 
деятельности, а также получения 
представителями коренных народов 
качественного образования 
и медицинского обслуживания

Югра – первый регион России, 
в котором у жителей родовых 
угодий появился выход в интернет

В регионах, где «Роснефть» 
занимается разведкой и добычей 
углеводородов, проживают 
представители таких народов, как 
лесные ненцы, ханты, нанайцы, 
негидальцы, нивхи, орочи, 
удэгейцы, ульчи, эвенки, эвены, 
коми, кеты, долганы и многие 
другие

Поддержка 
коренных 
малочисленных 
народов Севера – 
часть стратегии 
крупнейшей 
отечественной 
компании 
«Роснефть» 
в области 
устойчивого 
развития

Для семей коренных народов помощь нефтяников стала ключевым фактором, который способствует 

сохранению и возрождению традиционных промыслов и ремесел, укреплению семейных связей 

и улучшению качества жизни.
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АКЦИОНЕРУ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

 КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество извещает акционеров о проведении го-
дового общего собрания акционеров.
Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д.83 «А»
Форма проведения общего собрания акционеров – заочное голосование
Дата проведения собрания – Дата окончания приема бюллетеней для голосования: «18» мая 2021 года
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени для голосования: 
236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А» (КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО))

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:
1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 2020 

финансового года.
2. Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)» и избрание 

членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО): 
3.1 Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
3.2 Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
4. Утверждение аудитора КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
5. О согласии на совершение сделок, в совершении которых имеется заинтересованность.

6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период исполнения 
ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам работы в 2020 г.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в собрании – «12» мая 2021 года.
Бюллетень для голосования, в соответствии с Федеральным законом «Об акционерных обществах», Уста-

вом КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и Положением об общем собрании акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 
(АО) будет опубликован в газете «Труд» одновременно с опубликованием настоящего сообщения о проведении 
общего собрания акционеров в срок не позднее чем за 21 дней до проведения общего собрания акционеров 
КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

С информацией и материалами к собранию Вы можете ознакомиться в рабочие дни, начиная с «26» апреля 
2021 года, по адресу: г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А», с 9 до 16 часов по калининградскому времени, а 
также на официальном сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в сети «Интернет»: www.energotransbank.com в разделе 
«О Банке» – «Раскрытие информации» – «Акционерам Банка».

Результаты голосования по вопросам повестки дня годового общего собрания акционеров будут доведены не позд-
нее четырех рабочих дней после даты закрытия общего собрания акционеров в форме отчета об итогах голосования 
путем опубликования в газете «Труд» и размещения на сайте КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) www.energotransbank.com.

Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)
Генеральная лицензия ЦБ РФ №1307 от 22.03.2016

КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество

Генеральная лицензия ЦБ РФ № 1307 от 22.03.2016

Место нахождения: 236016, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83а

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное общество. 

Место нахождения: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, дом 83 «А».

Вид общего собрания: годовое общее собрание акционеров.

Форма проведения общего собрания: заочное голосование.

Дата проведения общего собрания – Дата окончания приема бюллетеней для голосования: «18» мая 2021 года. 

Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени для голосования: 236016, Российская 

Федерация, г. Калининград, ул. Клиническая, дом 83 «А».

(полное наименование или фамилия, имя, отчество акционера)

(должность, фамилия, инициалы лица, подписавшего бюллетень)

Настоящий бюллетень может быть отксерокопирован или вырезан из газеты и прислан по почте по 
вышеуказанному адресу. Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования.  

Присланный по почте бюллетень признается действительным, если в нем указаны фамилия, имя, отчество 
(наименование) акционера и имеется личная подпись акционера. Бюллетень юридического лица должен быть 
заверен печатью этого юридического лица.

При подписании бюллетеня представителем акционера по доверенности – указать номер (если есть), дату 
выдачи и выдавшее доверенность лицо с приложением доверенности, содержащей сведения о представляемом 
и представителе (для физического лица – имя, данные документа, удостоверяющего личность (серия и (или) номер 
документа, дата и место его выдачи, орган, выдавший документ), для юридического лица – наименование, ОГРН, 
сведения о месте нахождения), оформленной в соответствии с требованиями Федерального закона «Об акционерных 
обществах». Если бюллетень, подписанный представителем акционера, направляется по почте, бюллетень будет 
признаваться действительным, если в бюллетене проставлена подпись представителя и к бюллетеню будет 
приложен оригинал доверенности.

Количество голосов 
(акций)

ВОПРОСЫ И ФОРМУЛИРОВКИ РЕШЕНИЙ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ 

ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ, ПОСТАВЛЕННЫХ НА ГОЛОСОВАНИЕ:  

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 

отчетного 2020 года.

РЕШЕНИЕ

Полученную по результатам отчетного 2020 года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 
189 955 841 рубль 61 копейка оставить нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

Дивиденды по результатам 2020 года по обыкновенным именным бездокументарным акциям КБ 
«ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не выплачивать (не объявлять).

Отчисления в фонды КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)  не производить.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

2. Избрание членов Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

ВНИМАНИЕ!!! Согласно п.15.3 Устава КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) Совет Директоров Банка состоит из 9 
членов. Выбор членов Совета Директоров Банка осуществляется кумулятивным голосованием, при котором число 
голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны быть избраны в Совет 
Директоров Общества (в настоящем случае -  на девять), и акционер вправе отдать полученные таким образом 
голоса полностью за одного кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами. Избранными в 
состав Совета Директоров Банка будут считаться кандидаты, набравшие наибольшее число голосов.

Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру - владельцу 
дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в Совет Директоров Банка, может быть отдана только 
за одного кандидата.

РЕШЕНИЕ 

Избрать Совет Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ПО ВСЕМ»

1 Бринза Александр Валентинович _________________голосов*

______________
голосов*

____________
голосов*

2 Иванов Игорь Дмитриевич _________________голосов*

3 Кокурин Сергей Леонардович _________________голосов*

4 Погодин Андрей Евгеньевич _________________голосов*

5 Погодина Оксана Владимировна _________________голосов*

6 Пономарев Юрий Валентинович _________________голосов*

7 Соловьев Сергей Павлович _________________голосов*

8 Щербаков Владимир Иванович _________________голосов*

9 Щербаков Сергей Владимирович _________________голосов*

3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и избрание 

членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

РЕШЕНИЕ

Определить количественный состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 человека.  

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО). 

РЕШЕНИЕ

Избрать в состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц.
(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

№ ФИО кандидата

1. Борисова 
Елена Анатольевна

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

2. Степанова 
Валентина Николаевна

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

3. Приходько 
Александр Иванович

Варианты голосования ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Количество голосов _______голосов* _______голосов* ________голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

4. Утверждение аудитора КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).
РЕШЕНИЕ
Утвердить аудитором КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2021 год по российским стандартам бухгалтерского учета 

и международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские организации:
1. Акционерное общество «КПМГ», юридический адрес: 129110, г. Москва, Олимпийский проспект, д. 16, стр. 5, 

этаж 3, помещение I, комната 24е; член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество».
2. Общество с ограниченной ответственностью аудиторская компания «Листик и Партнеры – Москва», 

(ООО «Листик и Партнеры – Москва»), юридический адрес: 107031, г. Москва, ул. Кузнецкий мост, д. 21/5, оф. 605; 
член Саморегулируемой организации аудиторов Ассоциация «Содружество».

3. Акционерное общество «Екатеринбургский Аудит-Центр» (АО «Екатеринбургский Аудит-Центр»), юридический 
адрес: Россия, 620062, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 60, литер А, офис 53; член Саморегулируемой организации 
аудиторов Ассоциация «Содружество».

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

5. О согласии на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) сделок, в совершении которых имеется 
заинтересованность.

РЕШЕНИЕ
В соответствии с Главой XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить согласие 

на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в будущем сделок, не предусмотренных  пунктом 2 статьи 81 
Федерального закона «Об акционерных обществах»,  признаваемых сделками, в совершении которых имеется 
заинтересованность,  между Банком и юридическими лицами, являющимися подконтрольными организациями 
членов Совета Директоров, членов Правления, Председателя Правления Банка (или их родителей, детей, 
полнородных и неполнородных братьев и сестёр, усыновителей и усыновленных), а также с юридическими 
лицами, должности в органах управления которых занимают члены Совета Директоров, Правления  Банка и 
Председатель Правления Банка (их родители, дети, полнородные и неполнородные братья и сестры, усыновители 
и усыновленные),  на определяемых  исполнительными органами Банка условиях,  при этом сумма, на которую 
может быть совершена каждая из таких сделок  в течение одного рабочего дня, не должна превышать эквивалент 
6 500 000 000 (Шести миллиардов пятисот миллионов) рублей. Единовременная совокупная цена (балансовая 
стоимость имущества Банка) сделки с каждым из вышеуказанных лиц или связанными с ними лицами  не 
должна превышать 25% балансовой стоимости активов Банка.

Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового общего собрания 
акционеров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2021 года. 

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) за период 
исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 
работы в 2020 г.

РЕШЕНИЕ
Выплатить вознаграждение в общей сумме 28 370 000 рублей следующим членам Совета Директоров Банка 

за период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 
работы в 2020 г.:

Председателю Совета Директоров – 8 100 000 рублей.
Заместителю председателя Совета Директоров – 4 500 000 рублей.
Старшему Директору – 4 500 000 рублей.
Председателю Комитета по корпоративному управлению и предотвращению конфликта интересов – 

2 900 000 рублей.
Председателю Комитета по инновациям и технологиям – 2 700 000 рублей.
Председателю Комитета по стратегическому планированию – 3 150 000 рублей.
Члену Комитета Совета Директоров по стратегическому планированию – 1 800 000 рублей.
Независимому члену Совета Директоров – члену Комитета Совета директоров по стратегическому планированию, 

Комитета по аудиту, Комитета по рискам – 720 000 рублей.

(голосующий вправе выбрать только один вариант голосования, кроме случаев, приведенных в примечании)

ЗА _______________________ 

голосов*
ПРОТИВ _______________________ 

голосов*
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ____________________ 

голосов*

(Голосование осуществляется вычеркиванием не выбранных вариантов голосования. 
Оставшийся (не вычеркнутый) вариант голосования будет считаться выбранным Вами вариантом голосования)

*ПРИМЕЧАНИЕ (обратите внимание!)

В случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции 
после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, или 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по 
депозитарным ценным бумагам, голосующий вправе оставить (выбрать) более одного варианта голосования, 
в иных случаях голосующий вправе оставить (выбрать) только один вариант голосования;

В случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении переданных акций, 
голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного (выбранного) 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант 
голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении 
переданных акций;

В случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта голосования, в полях для 
проставления числа голосов, отданных за каждый вариант голосования, голосующим также должно быть 
указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, что 
голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты, на 
которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании, или в соответствии 
с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по депозитарным 
ценным бумагам;

В случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в 
общем собрании, переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находящемся 
напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за 
оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, что часть акций передана после даты, 
на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем собрании. В случае если в 
отношении переданных акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным 
(выбранным) вариантом голосования, такие голоса суммируются.

(подпись и печать (если имеется) акционера или его представителя с указанием 
полного наименования или фамилии, имени, отчества)
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KINOREX помогает найти друг друга
•ДЕРЗАЙТЕ, 

ВЫ ТАЛАНТЛИВЫ!•

В Москве подвел итоги Пер-

вый молодежный киномузы-

кальный фестиваль-конкурс 

KINOREX. Из почти двух десят-

ков лент, специально создан-

ных молодыми режиссерами 

и композиторами, семь дошли 

до финала, а победила анима-

ционная работа выпускницы 

ВГИКа и… непрофессионально-

го композитора, уже имеющего 

в активе несколько успешных 

фильмов. Имена этих ребят 

пока мало что вам скажут, но, 

возможно, через несколько 

лет их будут с уважением про-

износить на главных фестива-

лях страны и зарубежья.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

«Труд» уже писал о том, как пару 

лет назад студенты продюсер-

ского факультета Российской 

академии музыки имени Гнеси-

ных Никита Брусин и Елизавета 

Фирулик, насмотревшись и на-

слушавшись фильмов-середняч-

ков со случайным музыкальным 

рядом, вспомнили и позавидова-

ли: есть ведь и другие примеры. 

Для Эйзенштейна было важно, 

что музыку к его работам соз-

дает Прокофьев, Рязанов встре-

тил понимание своих замыслов 

у Андрея Петрова, Никита Ми-

халков – у Эдуарда Артемьева… 

Проект, получивший имя 

KINOREX, нашел поддержку в Ака-

демии, во ВГИКе, на музыкальном 

радио «Орфей»… Выиграл тендер 

всероссийского конкурса «Таври-

да-2020», проводимого Росмоло-

дежью. И вот прошедшие в его 

кастинг 18 молодых режиссеров 

сняли 18 короткометражек, а ком-

позиторы – тоже молодые и выдер-

жавшие отбор – написали к ним 

музыку. До финала дошли семь 

работ. Их-то и увидела публика, а 

также жюри в составе режиссеров 

Римаса Туминаса и Бориса Токаре-

ва, композиторов Кузьмы Бодрова, 

Ильи Духовного и Александраса 

Шимелиса, замдиректора радио 

«Орфей» Игоря Летина.

Ленты оказались разными по 

стилю и жанру. Это и лирическая 

комедия о расселении комму-

налки с музыкой в духе Колма-

новского или Зацепина («Письмо 

счастья»), и жесткий киберпанк о 

вербовке хакеров спецслужбами, 

идущий под хард-рок и готиче-

ский гимн (Rabbit), и анимация в 

духе «подростковых» роликов MTV 

под симфо-рок («Сева убивает ко-

ронавирус»)…

А вот и призеры. Третья по-

зиция – у философского ролика 

«Дом без дверей» режиссера Тео 

Гаглойты и композитора Артема 

Ромоданова, где воспоминания 

о биче прошлых веков – чуме – 

ассоциируются с сегодняшней 

пандемией и ложатся на музыку, 

созвучную осетинским народ-

ным мелодиям. На второе место 

арбитры поставили минимали-

стичный (даже на фоне других 

короткометражек) четырех-

минутный рисованный фильм 

Sandman Анастасии Николаевой 

и Ярослава Глушакова с трога-

тельными сюжетом и музыкой. 

Победила же пятиминутная 

анимация Надежды Шибаловой 

и Никиты Ямова «Эхо в облаках». 

Как пояснил председатель жюри 

Илья Духовный, только за эту 

ленту арбитры проголосовали 

единодушно. Ясность и вырази-

тельность черно-белого рисунка, 

которому идеально соответству-

ет звучание рояля и струнных, – 

эта притча еще долго остается, 

звучит в памяти.

Пос ле того как отгремел 

праздничный концерт с учас-

тием Центрального военного 

оркестра Министерства обороны 

под управлением подполковника 

Константина Петровича (кстати, 

озвучившего и фильмы-призеры) 

и были вручены награды, я подо-

шел поздравить Надежду и Ни-

киту. И с удивлением узнал, что 

если Надя – профессиональный 

режиссер анимационного кино, 

а «Эхо в облаках» – ее дипломная 

работа во ВГИКе, в мастерской 

Инны Александровны Пшенич-

ной, то 25-летний Никита по спе-

циальности электроэнергетик, 

а музыка – «просто» его страсть. 

Зато такая, что владеет парнем с 

раннего детства, с увиденной за-

писи концерта Scorpions в Крем-

ле, с лент «Король Лев» и «Глади-

атор» с музыкой Ханса Циммера. 

А теперь его все больше увлекает 

творчество Георгия Свиридова: 

партитуры этого и других вели-

ких мастеров – школа, которую 

Никита проходит самостоятель-

но. И вот ее результаты: в активе 

молодого сочинителя – ряд сцен 

в популярных фильмах «Пальма» 

и «Конек-Горбунок», а вскоре, на-

деется он, коллега и старший друг 

Иван Бурляев позовет его в новый 

полнометражный проект. 

И, конечно, есть резон ждать 

продолжения сотрудничества 

Никиты с Надеждой. Вдохновля-

ющий пример для будущих твор-

ческих тандемов, открывать доро-

гу которым устроители KINOREX 

надеются ежегодно. Т

В Малом театре поставили «Мертвые души». Удиви-

тельно, но персонажей знаменитой гоголевской поэ-

мы эта сцена не видала с дореволюционных времен. 

Режиссер Алексей Дубровский создал спектакль 

в добрых старых традициях – с красивыми масштаб-

ными декорациями (художник Мария Утробина), 

соответствующими эпохе костюмами и актерами, 

говорящими хорошо поставленными голосами.

Этот спектакль чем-то похож на книгу с многочисленными ил-
люстрациями – яркими и запоминающимися. И сердце зрителя 
с радостью открывается навстречу происходящему на сцене. А 
там практически бенефисные выходы знаменитых актеров: Ири-
на Муравьева играет Коробочку, Василий Бочкарев – Плюшкина, 
Владимир Носик – губернатора, Борис Невзоров – Собакевича.

Кажется, гоголевские герои и были именно такими, как 
в спектакле. Это касается и кокетливого Манилова в исполне-
нии Александра Клюквина, и хамоватого враля Ноздрева, ко-
торого играет Виктор Низовой. Очень хорош в роли Чичикова 
Алексей Фаддеев. Вот уж действительно человек, приятный 
во всех отношениях: одет с иголочки и необычайно пластичен. 
Перед высшими чинами даже в дружеской беседе Чичиков 
неизменно остается в полупоклоне, на балу у губернатора 
танцует изящнее всех. Немудрено, что дамы от него без ума. 
Впрочем, Павел Иванович нравится и мужчинам: губернатора 
очаровывает лестью, Манилова – умением слушать, Плюшки-
на – заботой о его благополучии.

Хотя среди жителей уездного города N и процветают жад-
ность, глупость, пьянство, заискивание перед начальством, но 
по отдельности помещики даже трогательны. Вот Собакевич 
непритворно рыдает об умерших мастеровых – и нам очевид-
но, что он очень одинок, как и Манилов, и Плюшкин. А чего 
стоит комната Ноздрева с чучелами животных, у которых, ког-
да хозяин призывает слуг к драке, глаза вспыхивают красным 
зловещим огнем…

Во втором акте показан путь Чичикова к тюрьме. В книге 
эпизода его ареста нет, зато он присутствует в инсценировке 
Михаила Булгакова, по которой поставлен спектакль. Судьба 
главного героя решается властями города в зеленой комнате 
с непомерно большим портретом Николая I. На него истово 
крестится кучер Чичикова Селифан (Виктор Бунаков), кото-
рого, как и лакея Петрушку, и Коробочку приводят сюда для 
допроса о странном приезжем. Слух о его необычайных по-
купках так пугает городскую власть, что она готова принять 
Чичикова за Наполеона, за ревизора и даже за однорукого-
одноногого капитана Копейкина. Но когда героя арестовыва-
ют без суда и следствия, гоголевский мистицизм пропадает.

Пришедшие в камеру за взяткой полицеймейстер (Василий 
Дахненко) и жандармский полковник (Михаил Фоменко) сухи 
и прагматичны до крайности. Их ледяное равнодушие к судьбе 
человеческой пугает куда больше, чем все пороки уездных по-
мещиков. Забрав у Чичикова 30 тысяч, они становятся любез-
ны, настоятельно советуя тому немедленно покинуть город.

Все это ужасно напоминает сегодняшние бесконечные се-
риалы и разоблачительные статьи. День сегодняшний аукается 
и во фразе главного героя о недавней эпидемии, после которой 
много народу повымерло – тут публика в зале понимающе хмы-
кает. И уже откровенно смеется, когда Ноздреву его зять Мижу-
ев отвечает: «Кто как обзывается, тот сам так называется». Эта 
реплика, кажется, одна из очень немногих, которую создатели 
спектакля позволили себе вставить «от себя», помимо гоголев-
ского и булгаковского текста. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

В России 24 апреля пройдет «Библионочь-2021» 
под девизом «Книга – путь к звездам». Мероприятия акции будут посвящены науке, 

технологиям и 60-летию полета Гагарина

Бежим из плена и смотрим кино
Палитра 43-го Московского международного кинофестиваля обещает быть 
пестрой и увлекательной

•СОБЫТИЕ•

В четверг, 22 апреля, военной драмой 

«Девятаев» о подвиге легендарного лет-

чика-героя, бежавшего из фашистского 

плена на вражеском самолете, открылся 

43-й Московский международный кино-

фестиваль. Главного героя сыграл Павел 

Прилучный (на фото), а поставили фильм 

Тимур Бекмамбетов и Сергей Трофимов. 

Через неделю «Девятаев» выходит в рос-

сийский прокат, показ фильма сразу после 

церемонии открытия ММКФ стал для ам-

бициозного проекта отличной стартовой 

площадкой.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
сего на ММКФ будет показано более двух 

сотен игровых, документальных, анима-

ционных фильмов. Премьеры, что важно, 

пройдут вживую. «Маски, перчатки, со-

циальная дистанция, ограничение коли-

чества зрителей в зале сохраняются. Это по-

прежнему превращает нас в героев, которые 

в этих условиях хотят сделать фестиваль инте-

ресный и разнообразный», – говорит программ-

ный директор ММКФ, доктор искусствоведения 

Кирилл Разлогов.

Для фестивальных зрителей будут открыты 

кинозалы «Октября», «Иллюзиона», «Юности», 

Дома кино, еще ряд площадок. Конкурсная про-

грамма, состоящая из 13 картин, будет показана 

в недавно отреставрированном «Художествен-

ном» на Арбате. В нее, в частности, вошли ленты 

из Германии («Кровопийцы»), Китая («Кофей-

ня в поле»), Ирана («Сын»), Испании («Чрево 

моря»), Норвегии («Он»), Японии («Женщины»), 

Румынии («#засранка»), Венесуэлы («Внутрен-

нее сияние»).

Россию в основном конкурсе представляет 

фильм известного екатеринбургского режиссера 

Алексея Федорченко «Последняя «Милая Болга-

рия», созданный по мотивам автобиографиче-

ской повести Михаила Зощенко «Перед восходом 

солнца». Члены жюри и фестивальные зрители 

также увидят конкурсную картину сербского 

режиссера Елены Попович «Человек божий», по-

вествующую о почитаемом в Греции святом Нек-

тарии Эгинском. Одну из главных ролей в фильме 

исполнил наш Александр Петров, а его партнером 

по площадке стал знаменитый американский 

актер Микки Рурк.

Жюри возглавил известный филиппинский 

режиссер Брийанте Мендоса – лауреат фестива-

лей в Локарно, Берлине, Каннах, Венеции. В его 

составе также бразильский постановщик Карим 

Айнуз, композитор Юрий Потеенко, сербский 

актер Милош Бикович и российский режиссер 

Нигина Сайфуллаева.

В конкурсе документального кино пред-

ставлены девять лент, в том числе две из Рос-

сии – «Амурская Голгофа» Юлии Серьгиной, 

рассказывающая о таксисте небольшого города 

на Дальнем Востоке, который решил стать «на-

родным журналистом», и «Дуров» – биографи-

ческая картина Родиона Чепеля о российском 

предпринимателе, программисте, миллиардере 

Павле Дурове.

Традиционно большой зрительский интерес 

вызывают на ММКФ внеконкурсные программы. 

Фестивальные отборщики стараются показать 

московским зрителям и гостям столицы сливки 

мирового кино. Так, в программе Стаса Тырки-

на «Фильмы, которых здесь не было», ожидается 

подлинный кинохит года: «Неудачный трах, или 

Безумное порно» румынского режиссера Раду 

Жуде, который завоевал «Золотого медведя» на 

последнем Берлинском кинофестивале.

В рамках престижной программы «Восемь с по-

ловиной фильмов» будут представлены картины 

«Мисс Маркс» Сузанны Никкьярелли, «Паркет» 

Александра Миндадзе, «Лес, я вижу тебя везде» 

Бенедека Флигауфа, вьетнамская лента Ле Бао 

«Вкус», «Кометы» Паскаля Таньяти, «Случайность 

и догадка» Рюсукэ Хамагути. «Наверное, одной 

из подспудных причин предложить московским 

зрителям именно эти фильмы была энергия со-

противления устоявшимся трендам и модам», – 

поясняет куратор программы Петр Шепотинник.

В рамках авторской программы Андрея Пла-

хова «Эйфория», которая в нынешнем году носит 

название «Эйфория изоляции», Москва увидит 

фильмы «Яблоки» (Греция), «Собака, которая не 

перестает лаять» (Аргентина), «Черная медуза» 

(Тунис), «Мощная вспышка» (Испания), «Эроти-

ческий драйв» (Япония»). Все они так или иначе 

связаны как с пандемией, так и с ее следствием – 

режимом изоляции.

К своему 75-летию Кирилл Разлогов собрал 

программу, которую он назвал «Фильмы моей 

жизни». В нее, в частности, вошли картины «Третья 

Мещанская» Абрама Роома, «Печать зла» Орсона 

Уэллса, «Жюль и Джим» Франсуа Трюффо, «Им-

перия чувств» Нагисы Осимы, «Окраина» (1933) 

Бориса Барнета и «Окраина» (1998) Петра Луцика, 

незавершенная «Река» Алексея Балабанова...

Фестивальные ретроспективы будут по-

священы памяти корейского режиссера Ким 

Ки Дука, скончавшегося при не выясненных 

до конца обстоятельствах в конце 2020-го, а 

также французским актерам Симоне Синьо-

ре и Иву Монтану. Звездная пара будет пред-

ставлена классическими фильмами мирового 

кино: «Займемся любовью» Джорджа Кьюкора, 

«Золотая каска» Жака Беккера, «Путь в высшее 

общество» Джека Клейтона, «Тереза Ракен» 

Марселя Карне.

Еще одна мощная программа будет отдана по-

слевоенной итальянской киноклассике. В нее 

вошли отреставрированные фильмы «Ночной 

портье» Лилианы Кавани, «Безумный секс» и «Бе-

лые телефоны» Дино Ризи, «Ночь Святого Лаврен-

тия» братьев Тавиани, «Рыцарь войны» Эрманно 

Ольми, «Василиски» Лины Вертмюллер...

«Итальянское кино было лучшим в мире чет-

верть века, с конца 1940-х до начала 1970-х, – 

говорит куратор программы Андрей Плахов. – 

Уровень был настолько высок, имена Феллини, 

Висконти, Антониони, чуть позже Пазолини 

и Бертолуччи звучали так громко, что почти 

все прекрасные режиссеры, чьи фильмы пред-

ставлены в этой программе, оказались отодви-

нуты во второй ряд. Но этот «второй ряд» мог бы 

стать первым в любой другой кинематографии. 

Это большое кино классической эпохи, которая 

ушла, судя по всему, навсегда».

Так что спешите видеть! Т

P.S. 43-й Московский международный кинофести-
валь продлится до 25 апреля.

Более 200
игровых, документальных, анимационных 
фильмов будут показаны на ММКФ

Свободу Павлу Чичикову!

Премьеры
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Фестиваль KINOREX создал новые 

творческие тандемы. А победили 

в конкурсе Надежда Шибалова 

и Никита Ямов с лентой «Эхо 

в облаках».

Певица из Канады Джой Чэпмен попала в книгу рекордов 
Гиннесса – ей единственной в мире среди женщин удалось взять самую низкую ноту (C1, или до 

контроктавы на фортепиано)
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•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Бурная выдалась футбольная 

неделя, хотя страсти бушевали 

не на поле, а за его предела-

ми. В ночь на понедельник, 

19 апреля, 12 клубов с громки-

ми именами заявили о созда-

нии Европейской Суперлиги. 

Но уже к вечеру вторника, 

20-го, можно было говорить 

о том, что «попытка футбольно-

го переворота» провалилась. 

Окончательно и бесповоротно 

или стороны взяли паузу для 

перегруппировки сил?

МИХАИЛ СМИРНОВ

И
дея не новая, ее не раз про-

бовали на зубок большие 

футбольные боссы, вла-

дельцы европейских су-

перклубов. Но всякий раз 

отступали под шквалом критики 

и угроз от УЕФА и ФИФА. И вот 

было объявлено во всеуслыша-

ние: Суперлиге – быть!

В новом турнире собрались 

участвовать 20 клубов: 15 «от-

цов-основателей» и еще пять ко-

манд, которые ежегодно будут 

отбираться по итогам минувшего 

сезона. Из 15 команд-учредитель-

ниц назвали дюжину: английские 

«Арсенал», «Челси», «Ливерпуль», 

«Манчестер Сити», «Манчестер 

Юнайтед» и «Тоттенхэм», испан-

ские «Реал», «Барселона» и «Ат-

летико», итальянские «Милан», 

«Интер» и «Ювентус». По планам, 

Суперлига должна была старто-

вать в августе 2021 года. Матчи 

назначались бы на середину 

недели, участники собирались 

продолжить выступление в своих 

национальных лигах.

Согласно предполагаемому ре-

гламенту, участники Суперлиги, 

разбитые на две группы по 10 ко-

манд в каждой, проводят турнир 

в два круга, по его результатам по 

три команды из каждой группы вы-

ходят в четвертьфинал, а четвер-

тые и пятые команды разыграют 

в двухматчевом плей-офф остав-

шиеся две путевки в «восьмерку». 

Четвертьфиналы и полуфиналы 

проводятся в два матча, а финал на-

мечено было провести в конце мая 

2022 года на нейтральном поле...

Возглавил Суперлигу президент 

«Реала» Флорентино Перес, двумя 

его заместителями стали прези-

дент «Ювентуса» Андреа Аньелли 

и владелец «МЮ» Джоэл Глейзер. 

Генеральным спонсором выступил 

банк-гигант JP Morgan, готовый 

вложить в проект порядка 5 млрд 

евро и рассчитывающий вернуть 

средства за счет доходов от про-

дажи прав на ТВ-трансляции. По 

некоторым сообщениям, клубы – 

основатели Суперлиги рассчиты-

вали на 3,5 млрд евро за участие 

в соревновании.

В инаугурационном пресс-

релизе основатели Суперлиги объ-

явили, что настроены на создание 

противовеса «существующей в ев-

ропейском футболе экономиче-

ской модели, чью неустойчивость 

пандемия коронавируса только 

усилила. Кроме того, клубы-осно-

ватели уже несколько лет ставили 

перед собой цель повысить каче-

ство и плотность существующих 

европейских соревнований, а так-

же создать формат, в котором веду-

щие команды и футболисты будут 

соревноваться друг с другом на 

регулярной основе». Бунтари по-

обещали найти пути сотрудниче-

ства с УЕФА и ФИФА, «обеспечить 

наилучшие перспективы как для 

нового турнира, так и для футбола 

в целом», но...

Первая же реакция УЕФА и по-

давляющего большинства пред-

ставителей европейской и миро-

вой футбольной общественности 

показала, что никаких перегово-

ров с «революционерами» они 

вести не собираются. В совмест-

ном заявлении УЕФА, испанской, 

английской, итальянской феде-

раций и лиг выражена общая го-

товность предпринять совмест-

ные усилия, чтобы «остановить 

циничный проект». «Мы рассмо-

трим все доступные нам меры на 

всех уровнях, как судебном, так 

и спортивном, чтобы этого не про-

изошло», – говорится в документе.

В частности, клубы – участники 

Суперлиги могли быть исключе-

ны из текущего розыгрыша Лиги 

чемпионов и Лиги Европы. А сре-

ди полуфиналистов сразу пять 

«заговорщиков»: «Челси», «Реал» 

и «Манчестер Сити» в Лиге чемпи-

онов, «Манчестер Юнайтед» и «Ар-

сенал» – в Лиге Европы. В прессе 

появилась информация о том, что 

УЕФА может подать иск в размере 

50–60 млрд евро против команд, 

которые захотят участвовать в но-

вом турнире, а то и исключить их 

из еврокубков. Кроме того, пре-

зидент УЕФА Александер Чефе-

рин заявил, что игроки клубов, 

вступивших в Суперлигу, не будут 

принимать участия в матчах на-

циональных сборных на чемпио-

натах Европы и мира.

Но помимо кнута УЕФА не забыл 

и о прянике, единогласно утвердив 

новый формат Лиги чемпионов, 

начиная с сезона-2024/2025. В 

групповом турнире примут уча-

стие не 32 клуба, как сейчас, а 36. 

Вместо деления на группы коман-

ды будут играть в единой лиге. При 

этом каждая проведет 10 матчей: 

пять дома и пять в гостях с разны-

ми соперниками. Восемь лучших 

команд по итогам группового 

раунда напрямую пройдут в 1/8 

финала. Места с 9-го по 24-е про-

ведут стыковые матчи за еще во-

семь мест в плей-офф. Подобный 

формат турнира, по мнению УЕФА, 

должен увеличить доходы клубов 

и прибыль для организаторов.

В свою очередь, «революцио-

неры» пообещали начать су-

дебный процесс против ФИФА 

и УЕФА, если те будут мешать 

проведению турнира. «Супер-

лига будет проводиться наряду 

с существующими чемпионатами 

стран и кубковыми турнирами, 

которые являются ключевой ча-

стью структуры европейского 

футбола. Клубы Суперлиги не 

стремятся заменить Лигу чем-

пионов или Лигу Европы. Наша 

цель – конкурировать с этими 

турнирами и существовать вме-

сте с ними», – отмечалось в заяв-

лении пресс-службы Суперлиги.

Но, как это не раз случалось, 

свое веское слово сказал народ, 

простые болельщики. Уже в по-

недельник, 19 апреля, у стадионов 

«Арсенала», «Ливерпуля», «МЮ» 

собрались фанаты, требовавшие 

отказаться от запуска Суперлиги. 

В ночь на вторник, 20-е, главный 

инициатор и вдохновитель ново-

Хроника пикирующего путча европейских футбольных суперклубов

И тут свое слово сказали фанаты...

Акула футбольного бизнеса, президент «Реала» Флорентино Перес 

на этот раз был близок к созданию Суперлиги, но европейские фанаты 

сказали «Нет!». И это все решило.

5 млрд евро,
собранных под идею Суперлиги, 
оказалось недостаточно для того, 
чтобы снять все вопросы
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Борьба идей

Нас не поставить на колено!
Был бы рад ошибиться, но, похоже, нам предстоит стать сви-

детелями не только допинговой вражды в спорте, но и расо-

вой. Попытки поставить людей на колено только за  цвет ко-

жи ни к чему хорошему не приведут, ведь когда-то терпение 

белых может кончиться.

Движение Black Lives Matter, перекинувшееся через Атлантику из США, 
добралось до футбольных полей. Наибольший размах оно обрело в Ан-
глийской премьер-лиге, где футболисты в массовом порядке становятся 
на колено. Впрочем, мода дошла и до представителей российского фут-
бола. Когда наш арбитр Кирилл Левников, судивший отборочный матч 
между Англией и Сан-Марино, опустился вдруг на колено (на фото ввер-
ху), соцсети взорвались возмущенными комментариями.

И в самом деле, с какого перепуга чувствовать вину перед темнокожим 
сообществом россиянину, выросшему в СССР, где на государственном уров-
не поддерживалась антиколониальная борьба в Африке? Или Левников 
был предупрежден чиновниками УЕФА, что в противном случае его ждут 
неприятности? Ну так это еще хуже. Парень, где твоя гордость, спрашивают 
его болельщики. Уж перед ними-то Левников лицо точно потерял...

А тем временем на поле демонстрируются новые «финты», к спортив-
ной борьбе отношения не имеющие. В матче Ла Лиги Хуан Кала из «Ка-
диса» и темнокожий француз из «Валенсии» Муктар Диакаби сцепились 
в словесной перепалке, после чего валенсийцы ушли с поля: якобы Кала 
обозвал Диакаби «черным дерьмом». Слегка остыв, команда вернулась 
и доиграла матч. В ходе разбирательств Кала отрицал факт ругани. Ла 
Лига дважды затевала расследование, включающее и чтение по губам 
на видео с разных ракурсов, и прослушивание звукозаписей – при пу-
стых трибунах слышна каждая громкая реплика. Ни одного подтвержде-
ния вины Калы не нашли.

А вот в скандал после матча Лиги Европы «Рейнджерс» – «Славия» ока-
зались втянуты и высокопоставленные политики. Там обвинения темноко-
жего игрока финской сборной Глена Камары в адрес чеха Ондржея Куделы 
также строятся лишь на утверждениях «пострадавшего». Никто, кроме 
Камары, не слышал, как Кудела обозвал его «обезьяной». Но чеха дисква-
лифицировали сразу на 10 матчей! Он пропустит Евро и, по сути, вынужден 
завершить карьеру. Зато тот факт, что Камара ударил кулаком Куделу в лицо 
под трибунами и убежал в раздевалку вместе с тренером Стивеном Джер-
рардом, подтвержден свидетелями. УЕФА отстранил Камару на три матча. 
А его партнера Кемара Руфа, который зряче прямой ногой двинул в лицо 
голкиперу чехов Коларжу и сломал ему лобную пазуху, дисквалифицирова-
ли на четыре игры.

Получается, недоказанная ругань наказана суровее, чем удары и телес-
ные увечья! И тогда глава канцелярии президента Чехии выступил с офи-
циальным заявлением в адрес дисциплинарной комиссии УЕФА: «С вашей 
подачи борьба с расизмом... стала вершиной лицемерия, дискриминации и 
смущающего подрыва ценностей в соответствии с глупыми трендами. Это-
му процессу необходимо противостоять».

Кажется, это первое официальное заявление в спорте на тему на-
бирающей силу дискриминации белых атлетов. А вот реплика создателя 
«Формулы-1» Берни Экклстоуна: «Темнокожие порой становятся большими 
расистами, чем белые, а снос памятников историческим деятелям на За-
паде – полнейшая глупость». Отчасти эти слова адресованы автогонщику 
Льюису Хэмилтону, который то и дело жалуется на дискриминацию черных 
в автогонках. Настаивает, чтобы все участники Гран-при становились на 
колено. И даже создал фонд, призванный обеспечить большее представи-
тельство темнокожих в автогонках.

Это что, по-спортивному? Т
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Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»
Российская Федерация, 119048, г. Москва, Лужнецкий проезд, д.25

УВЕДОМЛЕНИЕ о проведении годового общего собрания акционеров
Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В 

ЛУЖНИКАХ» (далее  – ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ», 
Общество) сообщает, что Советом Директоров Общества 
(Протокол заседания Совета директоров № 2 от 09 апреля 
2021 года) принято решение о проведении годового 
общего собрания акционеров Общества в форме заочного 
голосования (далее  – Собрание) со следующей повесткой 
дня:

1. Утверждение годового отчета Общества за 2020 год, 
годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности по итогам 
2020 года.

2. Распределение прибыли (в том числе о выплате 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 2020 
финансового года.

3. Утверждение аудитора Общества для осуществления 
проверки его финансово- хозяйственной деятельности в 
соответствии с правовыми актами Российской Федерации.

4. Избрание членов Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6. О согласии (последующее одобрение) на изменение 

существенных условий крупных сделок (взаимосвязанных 
сделок), которые одновременно являются сделками, в 
совершении которых имеется заинтересованность.

7. О согласии (последующее одобрение) на совершение 
крупных сделок (взаимосвязанных сделок).

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право 
на участие в Собрании: 22 апреля 2021 года.

Категория (тип) акций, владельцы которых имеют 
право голоса по вопросу повестки дня Собрания:
обыкновенные именные акции

Дата проведения Собрания (дата окончания приема 
бюллетеней): 17 мая 2021 года.

Почтовый адрес, по которому должны быть направлены 
заполненные бюллетени для голосования: 117452, 
г.Москва, Балаклавский проспект д.28В Акционерное 
общество «Профессиональный регистрационный центр» 
(АО «ПРЦ»).

При определении кворума и подведении итогов 
голосования учитываются голоса, представленные 
бюллетенями для голосования, полученными Обществом 
не позднее, чем 16 мая 2021 года.

Акционеры – владельцы голосующих акций Общества, 
определенные (зафиксированные) по состоянию на 22 апреля 
2021 года, вправе требовать выкупа Обществом всех или 
части принадлежащих им акций, если они голосовали против 
принятия решения либо не принимали участия в голосовании 
по шестому и седьмому вопросам повестки дня годового 
общего собрания акционеров. При этом выкуп акций 
Общества осуществляется по цене, определенной Советом 
директоров Общества в размере 0,03365065 рубля, и в 
порядке в соответствии со статьей 76 Федерального закона 
«Об акционерных обществах» № 208-ФЗ от 26.12.1995 г.

Требование о выкупе/отзыв требования могут быть 
предоставлены:

• путем почтового отправления по адресу: 117452, 
г. Москва, Балаклавский проспект, дом 28 В , Акционерное 
общество «Профессиональный регистрационный центр».

• лично по адресу: Москва, Балаклавский проспект, дом 
28 В, по рабочим дням с 9:30 до 13:30.

Акционер, не зарегистрированный в реестре акционеров 
Общества, осуществляет право требовать выкупа Обществом 
принадлежащих ему акций путем дачи соответствующих 
указаний (инструкций) лицу, которое осуществляет 
учет его прав на акции Общества. В этом случае такое 
указание (инструкция) дается в соответствии с правилами 
законодательства Российской Федерации о ценных бумагах 
и должно содержать сведения о количестве акций каждой 
категории (типа), выкупа которых требует акционер.

С информацией (материалами), лица, имеющие право 
на участие в Собрании, могут ознакомиться в рабочие 
дни в период с 27 апреля 2021 года по 17 мая 2021 года 
с 10 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: 119048, 
г.Москва, Лужнецкий проезд, 25, предварительно позвонив 
по телефону 8 (916) 651-57-96.

Совет директоров ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум извещает о проведении открытого одноэтапного тендера 

(№4551-PD) на право заключения договора на выполнение работ:
– «Реконструкция системы обнаружения пожара в блочно-комплектных укрытиях электрического и 

телекоммуникационного оборудования линейной части нефтепровода КТК-Р» УИ 2244. 
– «Подключение АИИС КУЭ к внутренней сети передачи данных КТК (ЦР, ЗР, МТ и РП) УИ 2250».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

А В ЭТО ВРЕМЯ

Близится к развязке розыгрыш Российской премьер-лиги (ее пре-
зидент Сергей Прядкин выразил солидарность с позицией УЕФА и ев-
ропейских лиг, назвав проект Суперлиги «противоречащим базовым 
ценностям футбола, не учитывающим интересы подавляющего боль-
шинства клубов и вносящим раскол в европейское футбольное со-
общество»). До финиша командам осталось сыграть по четыре матча.

Если не случится чуда, в ФНЛ напрямую отправятся «Тамбов» и «Ро-
тор», а в стыковых матчах сыграют «Уфа» и «Арсенал». А вот главная 
интрига жива! Пусть у «Зенита» и есть 6-очковый отрыв от ближайше-
го преследователя «Локомотива», но им еще предстоит очная встреча 
в Санкт-Петербурге в 28-м туре. И в случае победы набравшего ход 
«Локо» и осечки питерцев, например в гостевом поединке с разы-
гравшейся вдруг «Уфой», у команд может оказаться равное количе-
ство очков. Тогда по результатам личных встреч чемпионом станет 
«Локомотив».

Жаркая рубка предстоит и за путевки в Лигу Европы. «Спартак» по-
ка на очко опережает земляков из ЦСКА и «Динамо», а также «Рубин». 
Причем волею календаря эти команды разыграют своеобразный вну-
тренний микротурнир. А ведь есть еще притаившийся в засаде «Сочи», 
чей календарь на финише несравненно легче, чем у вышестоящих 
конкурентов...

го турнира Флорентино Перес вы-

ступил с заявлением, в котором 

убеждал, что новый турнир помо-

жет клубам быстрее справиться 

с последствиями пандемии. Но 

на футбольную общественность 

эти аргументы не подействова-

ли. И нервы у бунтарей дрогну-

ли. Первым официально объявил 

о своем решении покинуть проект 

«Манчестер Сити». За ним, как по 

цепочке, последовали остальные 

пять английских «заговорщиков», 

извинившись при этом перед бо-

лельщиками.

После ухода англичан Суперли-

га объявила о приостановке тур-

нира. Похоже, «революционеры» 

взяли паузу для выработки нового 

плана. Впрочем, все идет к тому, 

что бунт на футбольном корабле 

в очередной раз подав лен. Ничего 

личного – только бизнес...

...Сильвио Берлускони еще 

в конце 80-х предлагал организо-

вать турнир с участием европей-

ских грандов. УЕФА тогда среаги-

ровал оперативно, преобразовав 

поднадоевший Кубок европейских 

чемпионов в Лигу чемпионов. Тот 

же Флорентино Перес уговари-

вал «коллег по цеху» рассмотреть 

идею проведения европейского 

супертурнира в начале 2000-х.

Так что, идея созрела или вы-

скочек окончательно поставят на 

место? Интрига – как в серии по-

слематчевых пенальти! Т
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Иногда люди пропадают. И это, увы, не такая уж 
большая редкость. Дачники с корзинками отправились в 

ближайший лес на часок, а находят их спустя несколько 
дней с помощью волонтеров, МЧС, кинологов и 

вертолетов. В прошлом году 31 988 заявок на поиск людей 
в городе и в природной среде поступило в поисковый отряд 

«Лиза Алерт». 23 294 человека найдены живыми, 2698 – 
погибшими... Как работают добровольцы-поисковики?

Найден. Жив!
Штык-молодец до суда 
довел

Житель Череповца вывесил 
в Сети объявление о прода-
же штыка винтовки времен 
Первой мировой войны. Но 
на предложение первым от-
кликнулся не любитель рари-
тетов, а оперативник местной 
полиции. Продавца обвинили 
в торговле холодным оружием. 
На суде адвокат объяснил, 
что мужчине штык достался 
по наследству, продать его 
нужда заставила. К тому же на 
штыке был сточен кровосток. 
В общем, мировой судья пошел 
против традиций отечествен-
ной Фемиды и вынес оправда-
тельный приговор.

Полезный жучила!

Ученые из Якутии выявили 
у жуков с латинским названи-
ем зофобас морио полезную 
способность: перерабатывать 
пластик. Две недели специали-
сты кормили личинки исклю-
чительно полиэтиленовыми 
пакетами – и от полимеров не 
осталось и следа. Как подсчи-
тали специалисты, 900 таких 
жучков способны избавить 
от отходов пластика семью 
из четырех человек. Вполне 
возможно, что в недалеком бу-
дущем контейнеры с этими на-
секомыми установят в каждом 
офисе и в каждой квартире.

Бабушка и стрелялки

Школьник из подмосковного 
Одинцово заигрался в онлайн-
стрелялку и начал жаловаться 
бабушке: мол, его часто «уби-
вают», а хорошим оружием не 
делятся. Старушка подошла 
к проблеме радикально: позво-
нила в полицию и потребовала 
наказать администратора игры, 
который невзлюбил ее люби-
мого внука и чинит тому козни 
на ровном месте. В полиции 
бабулю выслушали и посовето-
вали внуку почаще отрываться 
от монитора и гулять на свежем 
воздухе. Можно с бабушкой.

Каливуд – фабрика 
грез?

В Калининграде решено по-
строить городок для съемок – 
«Каливуд». Нужда заставляет: 
только в нынешнем году в са-
мом западном регионе России 
планируются съемки 24 картин! 
Правда, количество упорно не 
желает переходить в качество. 
В былые времена здесь сни-
мали редко, но метко: «Встреча 
на Эльбе», «Судьба человека», 
«Отец солдата», «Женя, Же-
нечка и «Катюша», «Был месяц 
май», «Трое в лодке, не считая 
собаки»... Есть что вспомнить. 
Теперь берут количеством. Да 
и с предложенным названием 
«Каливуд» не все гладко: «вуд», 
конечно, звучит амбициозно, 
чего не скажешь про «кал»... 
Хотя с учетом того, что сегодня 
снимается, – название чест-
ное. В общем, есть над чем по-
думать, считает наш корреспон-
дент Владислав Ржевский.

О вреде бесплатного 
питания

На одном из островов архипе-
лага Северная Земля белый 
медвежонок, оставшись без 
матери, несколько месяцев 
прожил с вахтовиками-золо-
тодобытчиками и стал совсем 
ручным. Зверя поставили на 
довольствие: он регулярно на-
ведывался к людям за едой. 
Но халява развращает даже 
медведей – выжить в дикой 
природе он уже не мог. А под-
росший хищник – опасность 
для людей. В общем, при-
шлось выручать зверя. За ним 
прилетели зоологи из Москов-
ского зоопарка. А вывод про-
стой: люди пусть живут своей 
жизнью, а звери – своей. Так 
всем меньше хлопот.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

26 апреля исполняется 35 лет со дня 

одной из крупнейших катастроф в исто-

рии человечества. О тех трагических 

событиях немало написано книг и снято 

фильмов, но их участники и очевидцы 

о пережитом вспоминать не любят. Так 

когда-то вернувшиеся домой фронтови-

ки отмалчивались, не живописали своих 

подвигов, несли эту ношу в себе. Вот 

и мой отец редко возвращается к черно-

быльской катастрофе, хотя он своими 

глазами видел ее последствия и уча-

ствовал в возведении бетонного сарко-

фага вокруг взорванного реактора.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

–О
тец, в чем именно заключалась 
твоя работа в Чернобыле?
– Я принимал участие в под-

готовке автоматизированной 

линии для бетонирования 

фундамента саркофага. Она состояла из 

приемника бетона, системы конвейеров 

и укладчика, так называемого свингера. 

Дистанционное управление осуществля-

лось от пульта, находившегося в специ-

альной будке на автомобильном прицепе. 

Вся эта система создавалась силами отдела 

бетонных работ Всесоюзного института 

«Оргэнергострой», где я тогда работал. От 

нашего института в зону отправились Вла-

димир Краснов, Игорь Кравченко, Андрей 

Беркут, руководили группой Роберт Семе-

нович Тиллес и я.

До этого я участвовал в создании такой 

же линии на Ингури ГЭС. И потом оттуда 

и с других строек Минэнерго это оборудо-

вание перебрасывалось по железной дороге 

под Киев в Вышгород – и дальше в Черно-

быль, на площадку, где линия собиралась, 

опробовалась и выдвигалась в зону. С по-

мощью двух таких линий бетонировалась 

большая часть фундамента саркофага.

– Как вы попадали на пульт управления?
– Будка с пультом управления была сделана 

из металлического каркаса, облицованного 

панелями со свинцом, стекло в двери тоже 

содержало элементы свинца. Нас, инжене-

ров, к ней подвозили на машине. Человек 

выскакивал и бежал к свинцовой двери, 

а машина уезжала. Потом тебя так же вы-

возили обратно.

– А где и как ваша группа жила?
– Мы жили в самом Чернобыле, в здании 

бывшего профтехучилища на втором 

этаже. У нас было три комнаты. В первой 

снимали ботинки, они выбрасывались 

каждый день. Грязную одежду проверял 

дозиметрист – если она сильно фонила, ее 

тоже выкидывали. Обычно роба служи-

ла два-три дня, не больше. В следующей 

комнате мы брали чистую одежду, нас 

снова проверял дозиметрист, ну а в тре-

тьей, собственно, и жили. На третьем эта-

же, над нами, обитали шоферы. На АЭС 

очень много народу работало. Напри-

мер, солдаты и дозиметристы убирали 

территорию. От взрыва реактора куски 

твэлов (тепловыделяющий элемент, со-

держащий ядерное топливо) разлетелись 

на много километров, и этот мусор надо 

было собрать... Общежитие находилось 

в двух-трех километрах от станции. Уро-

вень радиации, конечно, был сильно по-

вышен, но конкретных цифр мы не знали. 

Не принято было интересоваться.

– Чем вы там питались?
– Питание было нормальное. На первом 

этаже находилась столовая, там работали 

пять-шесть девушек, которых привезли, 

если не ошибаюсь, с Пермской ТЭЦ. Они 

кормили тысячу с лишним человек, вка-

лывали с 5 утра до 12 ночи. Действовал 

сухой закон, но мы сумели наладить по-

ставку самогонки от местных жителей. 

Говорили, самогонка выводит из орга-

низма стронций.

Жили мы там, конечно, тревожно, но 

и веселые эпизоды случались. Как-то 

ночью из-за этих несчастных девушек 

из столовой, которые спали по четыре-

пять часов в сутки, подрались шоферы. 

Здоровенный сибиряк выбросил грузина 

вместе с рамой с третьего этажа. И, пред-

ставь, летевший парень зацепился за 

ветви деревьев и повис чуть ниже наших 

окон. На следующий день обоих отпра-

вили по домам. А они, чудаки, уезжать 

не хотели...

– Как сегодня, по прошествии 35 лет, ты 
смотришь на те события? Случилось ли 
самое страшное?
– Я могу передать только то, о чем тогда су-

дачили вокруг. Говорили, будто началась 

плановая остановка реактора, но раздал-

ся звонок из Киева с требованием дать до-

полнительных мощностей электричества, 

руководителям АЭС даже была обещана 

какая-то премия. Из-за начавшейся оста-

новки реактора его нельзя было вернуть 

в обычный режим, но в нарушение всех 

правил снова начали опускать стержни, 

вот и рвануло... Получается, к катастрофе 

и трагедии привели мелкая алчность и раз-

гильдяйство. Не берусь утверждать, что все 

было именно так, но человеческий фактор 

там точно присутствовал.

Последствия могли быть намного страш-

нее. После взрыва загорелась крыша тре-

тьего энергоблока. Если бы не пожарные, 

которые ценой своих жизней огонь пога-

сили, взорвались бы еще два энергоблока. 

И тогда ядерный костер Чернобыля пылал 

бы до сих пор. И пол-Европы уже, наверное, 

не существовало бы.

– Насколько надежен саркофаг? Это 
конструкция на все времена?
– Саркофаг закрывает огромную кучу стро-

ительного мусора, среди которого есть и об-

ломки тепловыделяющих элементов, состо-

ящих из 235-го урана. Поэтому в нем есть 

технологические отверстия со специальны-

ми фильтрами, через которые он «дышит». 

Внутри стоят сложные системы отчистки 

и охлаждения жидким азотом, ведь уран 

продолжает давать тепло. Так что систе-

ма должна постоянно модернизироваться 

или хотя бы ремонтироваться, потому что 

из-за высокого излучения и повышенных 

температур бетон изнашивается, его надо 

возобновлять, сверх саркофага необходи-

мо постоянно добавлять металл, армату-

ру. И так будет продолжаться еще много 

десятилетий. Честно говоря, сегодняшнее 

положение дел на Украине вызывает у меня 

тревогу, не уверен, что украинские энерге-

тики смогут поддерживать необходимый 

уровень безопасности.

– А что касается ситуации в России?
– В 70-е и 80-е здания АЭС собирались из 

больших плит-панелей, сейчас же над реак-

торами строят купола из толстого армиро-

ванного бетона, которые намного надежнее. 

К тому же вместо прежних устанавливают 

ВВЭР-реакторы, отличающиеся повышенной 

безопасностью и более совершенной систе-

мой управления. Надеюсь, в современных 

условиях повторение трагического черно-

быльского сценария уже невозможно.

– Как, по-твоему, ликвидаторов черно-
быльской аварии у нас чтут?
– Не люблю жаловаться. Замечу только, 

что сейчас медицинское обслуживание 

чернобыльцев заметно ухудшилось. Рань-

ше звонили из районной поликлиники, 

приглашали на обследования и осмотры. 

Но уже несколько лет ничего подобного не 

происходит. Стало намного сложнее по-

пасть к врачу, пройти диагностику. И это 

диагноз не только нашей медицине. Т

«Жили мы там, конечно, тревожно, 
но и веселые эпизоды случались...»
Разговор сына с отцом – Виталием Александровичем Славуцким, в 1986-м работавшим 
в зоне аварии Чернобыльской АЭС

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

74 года
Виталию Славуцкому. После Чернобыля 
он занимался автоматизацией процессов 
в строительстве. Стал завлабораторией, 
кандидатом технических наук, автором 
ряда изобретений. Но в 90-е был вынужден 
уйти из института – строил дома и коттеджи, 
ремонтировал квартиры... Сейчас 
пенсионер, живет на даче в Подмосковье

Регулярное недосыпание связано с серьезным риском 
появления деменции в старшем возрасте, сообщил результаты исследований британских 

медиков Nature Communications 

Рисунки на древнейшей в мире статуе с Урала,  
известной как Шигирский идол, на самом деле являются первой в истории 

картой мироздания, установили археологи Екатеринбурга

КАЛЕНДАРЬ: 23 АПРЕЛЯ
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По приказу римского императора 
Диоклетиана в Палестине обез-
главлен христианский воин Геор-
гий Победоносец. Позже он будет 
канонизирован церковью и станет 
особо почитаемым святым.

1564

Родился Уильям Шекспир, англий-
ский поэт и драматург.

1605

Скоропостижно скончался Борис 
Годунов, русский царь с 17 февраля 
1598 года. Престол унаследовал 
16-летний сын Бориса Федор, ко-
торого вскоре убили вместе с ма-
терью. На Руси наступило Смутное 
время.

1656

Собор русских церковных иерархов 
постановил отлучить от цер к ви всех, 
кто крестится двумя перстами.

1836

Вышел первый том издаваемого 
А.С. Пушкиным журнала «Совре-
менник».

1896

В Нью-Йорке прошел первый в Аме-
рике киносеанс.

1889

В письме брату Александру Антон 
Чехов написал: «Краткость – сестра 
таланта». Фраза стала крылатой.

1907

Джек Лондон отправился в кру-
госветное путешествие на двух-
мачтовом судне «Снарк», пост-
роенном по его собственным 
чертежам.

1964

Основана фирма граммофонных 
пластинок «Мелодия» (ныне госпред-
приятие «Фирма Мелодия»).

1965

Запущен первый советский спутник 
связи «Молния-1».

1967

Стартовал советский космический 
корабль «Союз-1», пилотируемый 
Владимиром Комаровым. 24 апре-
ля из-за аварии корабля во время 
спуска на Землю Комаров погиб.

1985 

Состоялся апрельский Пленум ЦК 
КПСС, на котором генсек Михаил Горба-
чев провозгласил курс на перестройку.

1990

75% жителей города Карл-Маркс-
Штадт проголосовали за возвращение 
ему прежнего названия – Хемниц.

1996

ЮНЕСКО учрежден Всемирный день 
книги и авторского права в память 
о скончавшихся в этот день в 1616 го-
ду Сервантесе, Шекспире и Гарсиласо 
де ла Вега.

1999

Бомбардировка авиацией НАТО теле-
центра в Белграде. 16 человек погиб-
ли, столько же получили ранения.

2007

Скончался Борис Ельцин, первый 
президент России.

2018

В результате протестов в Армении 
премьер-министр Серж Саргсян 
подал в отставку.

Вот они, чернобыльские ликвидаторы, среди которых и Виталий Славуцкий (крайний 

справа).
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В полях под Калининградом 

снимается очередной сериал


	Trud_20210423_01
	Trud_20210423_02
	Trud_20210423_03
	Trud_20210423_04
	Trud_20210423_05
	Trud_20210423_06
	Trud_20210423_07
	Trud_20210423_08
	Trud_20210423_09
	Trud_20210423_10
	Trud_20210423_11
	Trud_20210423_12
	Trud_20210423_13
	Trud_20210423_14
	Trud_20210423_15
	Trud_20210423_16

